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СТАЛЬНАЯ АРМАТУРА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЕСЛИ ДРУГ 
ОКАЗАЛСЯ 
ТРАМП
Современное прочтение знаменитой 

строчки из знаменитой песни Владими-
ра Высоцкого «если друг оказался вдруг»: 
если друг оказался Трамп. Прозвучавший на 
встрече бывшего президента и нынешнего 
кандидата в президенты США с редакцион-
ной коллегией газеты The Wall Street Journal 
рассказ о его состоявшемся неизвестно 
когда разговоре с Владимиром Путиным: 
«Владимир, если ты будешь преследовать 
Украину, я ударю тебя так сильно, что ты 
даже не поверишь. Я нанесу удар прямо по 
центру чертовой Москвы». 

Как же так, Дональд Фредерикович! Вы 
же наш, свой в доску, не «буржуинский» — 
если использовать это любимое словечко 
Владимира Владимировича. Ну ладно, не-
много «буржуинский» — трудно быть «про-
летарием», будучи обладателем многомил-
лионного состояния. Но мы ушли в сторону. 
Возвращаемся на «магистраль»: Трамп ни-
когда не был «нашим». Он всегда был «своим 
собственным» — деятелем, для которого 
первичны его личные интересы и который 
неизменно демонстрировал способность 
менять свою позицию в зависимости от поли-
тической конъюнктуры со скоростью самого 
быстрого флюгера. 

Читайте 2-ю стр.

Дмитрий Рогозин: 
«В музыке боя лучше 
быть не слушателем, 

а композитором»
Специальная военная операция 

стала самым высокотехнологичным 
вооруженным конфликтом последне-
го времени и дала огромный импульс 
развитию военного дела. То, что еще 
вчера казалось военной фантастикой 
— войны дронов, радиоэлектронное 
оружие, искусственный интеллект, 
— стало реальностью. Правы оказа-
лись те, кто еще десятилетия назад 
предупреждал: в войнах будущего 
победа будет за умными «очкари-
ками», которые дистанционно будут 
убивать своего противника...

Интервью с сенатором Дмитрием 
Рогозиным об основных направлениях 
развития военной техники, особен-
но беспилотной, в ходе специальной 
военной операции пришлось брать 
дистанционно: сенатор сейчас на 
передовой СВО, в группировке, дей-
ствующей на Запорожском и Херсон-
ском направлениях. Так что Дмитрию 
Олеговичу во время нашего разговора 
пришлось несколько раз отвлекаться 
на «внешние раздражители» — вблизи 
командного пункта, где он находил-
ся, то и дело пролетали вражеские 
«птички»… 

Читайте 5-ю стр.

ВРЕМЯ ЗАКРУЧИВАТЬ БАНКИ
Россияне стали больше заготавливать солений 

на зиму
 Итог нынешней осени — не ре-

кордный урожай хлеба, а резкий взлет 
домашних заготовок на зиму. Спрос 
на жестяные крышки для закручи-
вания банок, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
вырос на 18%, на сами стеклянные 
банки на 12%, а на закаточные машин-
ки на 15%. С чего бы это? Казалось 
бы, времена изменились и семьям 

вообще можно не обременять себя 
запасами. Связался с доставкой — и 
еда уже дома: хоть в жару, хоть в снег, 
хоть в дождь... Однако в условиях ра-
стущей инфляции и постоянного по-
дорожания продуктов население в 
массе своей все равно делает ставку 
на домашние заготовки: так как-то 
спокойнее зимовать. 

Читайте 2-ю стр.

Пушки «Гиацинт» точно бьют на 40 км. 
СВО показала: нужна еще более 
дальнобойная артиллерия.

Чтобы штурмовики выполнили 
задачи, им нужна поддержка дронов, 
артиллерии, авиации.

ШНУРОВ РАЗВЕЛСЯ, СЕДОКОВА — 
НА ОЧЕРЕДИ
Семейные скандалы в мире звезд 
отечественного шоубиза

НАУШНИКИ ВМЕСТО 
НОУТБУКОВ

Крупные технические подарки 
москвичам становятся не по карману
Анонсы предстоящего повышения цен на бытовую технику 

и электронику — уже своего рода традиция. Вот и сейчас в СМИ 
появились прогнозы о предстоящем буквально вот-вот подо-
рожании техники, прежде всего компьютерной, минимум на 
15%. Поскольку постепенно дорожает все, прогнозы выглядят 
правдоподобно, но все равно пугают. Корреспондент «МК» 
прошел по столичным офлайновым магазинам электроники и 
выяснил, есть ли, как говорили раньше, ажиотаж. И если есть, 
то на какие товары.
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Саммит БРИКС стартует 22 октября, но 
первые гости уже начали прибывать в РФ. Пре-
зидент ОАЭ Мухаммед аль Нахайян в рамках 
своего визита решил посетить не только Ка-
зань, но и Москву, где у него состоялись двух-
ступенчатые переговоры с Владимиром Пути-
ным. 3,5 часа лидеры провели друг с другом 
в воскресенье в неформальной обстановке и 
еще более 3 часов продолжалась официальная 
встреча в Кремле. 

Читайте 2-ю стр.

ДРУЖЕСКИЕ РАЗГОВОРЫ О СЛОЖНОМ
Неформальный поздний 
ужин Путина и Нахайяна 

плавно перетек 
в переговоры в Кремле

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

KR
EM

LI
N.

RU

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

СО
ЦС

ЕТ
И

АВТОБУС УСТРОИЛ ПАССАЖИРАМ 
ГОРЯЧИЙ ПРИЕМ

Мужчину и его дочку 
обдало горячим антифри-
зом в салоне подмосков-
ного автобуса из-за не-
исправности транспорта. 
Пострадавший обратился 
с заявлением в полицию.

Как выяснил «МК», не-
счастный случай произо-
шел 19 октября в Коломне. 
В первом часу дня 40-
летний местный житель 
вместе со своей 6-летней 
дочкой сел в автобус, что-
бы доехать до магазина. 
Салон был практически 
пустой, только одно место 
занимала пенсионерка. 

Сначала водитель за-
метил, что автобус нача-
ло вести из стороны в сто-
рону. Шофер попытался 
дотянуть до следующей 
остановки, чтобы не вы-
саживать людей на трассе, 

стал тормозить, чтобы 
хоть как-то выровнять 
транспортное сред-
ство. Далее, на раз-
вороте, когда он снова 
нажал на тормоз, то 
прямо из-под пола на 
мужчину и его дочку 
вырвался фонтан, как 
потом выяснилось, 
антифриза. Позже 
водитель рассказал, 
что за неделю до это-
го ЧП автобус был на 
ремонте.

— Мы с девочкой 
сидели на заднем 
сиденье, — расска-
зал пострадавший. 
— Я еще подумал, что 
нужно пересесть, так 
как там не очень хоро-
шие места. Внезапно 

из щели пола вырвалась 
очень горячая жидкость. 
Я был в джинсах и курт-
ке, это и спасло, наверное. 
Если бы было лето, все бы 
куда хуже обошлось. Но 
сразу получил болевой 
шок — кипяток попал на 
ноги, я инстинктивно по-
бежал к середине авто-
буса, но потом вернулся 
к дочке, которая сидела 
у окна. Она была одета в 
непромокаемые штаны, 
курточку и шапку. Я уви-
дел, что эта жидкость 
бьет фонтаном в потолок 
автобуса, а потом льет-
ся ей на шапку. Схватил 
дочку в охапку. Медиков я 
вызывать не стал, а сразу 
побежал домой. Дочка не 
пострадала, а у меня были 
ошпарены ноги.

Далее мужчина, полу-
чивший ожоги ноги первой 
и второй степени, вызвал 
такси, добрался до травм-
пункта, где ему оказали 
помощь. Позже он отпра-
вился в полицию. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК «Оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности».

ПОДГУЗНИКИ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ МОГУТ УПАСТЬ В ЦЕНЕ
Отнести «взрослые» 

подгузники к той же кате-
гории, что и подгузники 
для малышей, предлагает 
Минпромторг России. Бла-
годаря этому стоимость 
этих гигиенических при-
способлений должна будет 
снизиться.

Как стало известно 
«МК», проблемы у произ-
водителей подгузников и 
прокладок возникли еще 

в прошлом году. Пер-
вая — это запрет на ввоз 
в Россию разновидности 
полимерной пленки, ис-
пользуемой для производ-
ства этих гигиенических 
изделий. Вторая — завер-
шение в конце прошлого 
года действия таможенной 
льготы на ввоз в Россию 
поглощающего вещества, 
эффективно впитывающе-
го жидкость. Проблема №2 

была решена, но лишь от-
части: с 5 января 2024 года 
по 31 декабря 2026 года 
включительно была уста-
новлена нулевая ставка 
ввозной таможенной по-
шлины в отношении сор-
бирующего вещества, 
предназначенного для 
изготовления подгуз-
ников. То есть за провоз 
вещества через границу 
платить больше не нужно. 

Увы, составители доку-
мента, обеспечивающе-
го этот порядок, не учли, 
что подгузники требуют-
ся не только детям, но и 
взрослым, больным и по-
жилым людям. Поэтому в 
нем говорится о «детских 
подгузниках», а не о под-
гузниках в целом. Это при-
вело к тому, что льгота сей-
час не распространяется 
на взрослые подгузники. 

В результате стоимость 
медико-гигиенических 
впитывающих изделий для 
старшего поколения доро-
же детских аналогов.

Составители нового до-
кумента решили посту-
пить довольно просто: из 
прошлогоднего приказа 
Минпромторга исключе-
но слово «детский», так что 
теперь речь идет о подгуз-
никах как таковых.

РАДИОРУБКУ ЛЕВИТАНА ВОССОЗДАДУТ, 
ЧТОБЫ УСЛЫШАТЬ ГОЛОСА ИЗ ПРОШЛОГО

Воссоздать радиорубку 
знаменитого советского 
диктора Юрия Левитана ре-
шили на Выставке достиже-
ний народного хозяйства. 
Это позволит посетителям 
перенестись в атмосферу 
50-х годов прошлого века, 
когда голос личного врага 
Гитлера стал официальным 
голосом главной выставки 
Страны Советов.

Радиорубка знаменитого 
диктора откроется в Доме 
связи ВДНХ, о завершении 
реставрации которого не-
давно сообщили столич-
ные власти. Специалисты 
привели в порядок фасад 
здания, восстановили 

утраченные элементы леп-
ного декора. Также была ор-
ганизована архитектурно-
художественная подсветка 
обновленного фасада. Те-
перь в здании появится и 
радиорубка, практически 
копия той, из которой ве-
щал Левитан. Оригиналь-
ная рубка начала вещание 
в 1954 году, после нового 
открытия выставки, тогда 
еще Всесоюзной сельско-
хозяйственной.

Одним из главных экспо-
натов радиорубки станет 
стилизованный под ста-
ринный микрофон, раз-
мещенный на кабинетном 
столе, изготовленном в 

стилистике 1950-х годов. 
И хотя оба предмета бу-
дут только стилизацией, с 
помощью микрофона по-
сетители смогут записать 
собственное выступление 
«под старину»: программ-
ное обеспечение наложит 
на аудиозапись характер-
ные шумы, эффекты, ими-
тирующие запись на пленку 
или пластинку. Другим важ-
ным компонентом экспо-
зиции станет «винтажная» 
аудиоаппаратура. Начинка 
будет современной, но с 
ее помощью можно будет 
услышать то, что могли 
услышать посетители вы-
ставки 70 лет назад.

ФРЕСКИ ИЗ УСАДЬБЫ ГОНЧАРОВЫХ 
ПЕРЕЕДУТ В МОНАСТЫРЬ

Фрески XVII века, най-
денные в одной из сто-
личных усадеб, пере-
дали в Новоспасский 
монастырь. После освя-
щения реликвии уста-
новили в южной галерее 
Спасо-Преображенского 
собора.

Как стало известно «МК», 
ценные фрески были обна-
ружены в ходе обследова-
ния усадьбы Гончаровых — 
Гудовича — Филипповых на 
Яузской улице. Культурные 
ценности нашли в подвале 
особняка, они были в очень 
плохом состоянии. В раз-
ные годы усадьба принад-
лежала знатным аристо-
кратам и крупным купцам. 
Первым владельцем был 
князь Иван Борисович Чер-
касский, а в начале XVIII 
века ее приобрел Афана-
сий Абрамович Гончаров, 
прапрадед Натальи Гонча-
ровой, супруги Александра 
Пушкина.

Специалисты выяснили, 
что фрагменты живописи 
из жизни святого князя 
Владимира с южной папер-
ти Спасо-Преображенского 
собора монастыря явля-
ются последней монумен-
тальной работой велико-
го костромского мастера 

Гурия Никитина, жившего 
в XVII веке. При советской 
власти Новоспасская оби-
тель была закрыта, древ-
ние стены готовились к 
разрушению. Но часть 
святынь удалось спасти. 
В частности, росписи были 
сняты со стен, укреплены 
на холсте и спрятаны. И 
только сейчас они были 
найдены при обследова-
нии одной из усадеб. 

Чудом сохранившиеся 
древние росписи бережно 
отреставрировали и вер-
нули в монастырь, теперь 
они доступны для глаз пу-
блики. 

ЗА АННУЛИРОВАНИЕ ЗАКАЗА ПРОДАВЕЦ 
МАРКЕТПЛЕЙСА ОТВЕТИЛ КОШЕЛЬКОМ

Более 200 тысяч рублей 
отсудил покупатель у про-
давца на маркетплейсе, ко-
торый отменил оплаченный 
заказ. Мужчина пытался 
купить компьютер по при-
влекательной цене и после 
двух неудачных попыток 
подал на индивидуального 
предпринимателя в суд. 

Как узнал «МК», необыч-
ный иск рассмотрел суд 
подмосковного Щелко-
ва. Истец решил наказать 
недобросовестного про-
давца на маркетплейсе. 
Некоторое время назад 
мужчина оформил заказ в 
мобильном приложении на 
покупку системного бло-
ка стоимостью 60 000 ру-
блей. Деньги за товар сразу 

списались с карты в полном 
объеме. Однако накануне 
даты доставки покупатель 
получил уведомление об 
отмене доставки и возврате 
средств.

Мужчина был настойчив: 
он оформил еще один точ-
но такой же заказ. И позже 
снова получил уведомле-
ние, что доставка отмене-
на. Деньги также вернулись 
ему на карту. Тогда поку-
патель направил в адрес 
продавца письменную 
претензию с требованием 
передать ему предвари-
тельно оплаченные това-
ры. Претензия осталась без 
ответа.

Мужчина обратился за по-
мощью в Роспотребнадзор 

— он решил добиться спра-
ведливости через суд. 
В силу п. 1 ст. 456 ГК РФ 
продавец обязан передать 
покупателю товар, пред-
усмотренный договором 
купли-продажи. Возврат 
денег в этом случае не 
является основанием для 
отказа от исполнения обя-
зательства. 

Суд поддержал потреби-
теля и постановил взыскать 
с индивидуального пред-
принимателя, торгующего 
на маркетплейсе, 210 000 
рублей. В эту сумму вхо-
дит неустойка — 120 000 
рублей, компенсация мо-
рального вреда — 20 000 
рублей и штраф — 70 000 
рублей.

ВТОРОКЛАССНИЦА СТАЛА ЖЕРТВОЙ 
НЕЛЮДИМОГО ДЯДИ-ПЕДОФИЛА
Извращенец, психолог 

по образованию, раз-
вращал 8-летнюю пле-
мянницу на юго-востоке 
Москвы. Грязная история 
с Олей (все имена изме-
нены) произошла еще в 
июне этого года. И толь-
ко на днях о насилии над 
ребенком стало известно 
родителям и правоохра-
нительным органам. 

Второклассница прожи-
вает вместе с родителями 
и трехлетним братом во 
вполне благополучной 
семье. Довольно часто, 
примерно раз в месяц, 
женщина отводила дочку к 
63-летней матери и стар-
шему 42-летнему брату 
Николаю, которые жили 
вместе в двухкомнатной 
квартире. В один из июнь-
ских дней Оля также при-
шла к родственникам, но 
бабушка ушла на работу, 
поэтому девочка осталась 
наедине с дядей.

— Коля души в ней не 
чаял, всегда подарки да-
рил, с рождения нянчил-
ся, — рассказала следо-
вателям Наталья. — В этот 
день дочка зашла к нему 
в комнату за подзарядкой 
для телефона. Тут он на 
нее и накинулся…

Извращенец пытался 
надругаться над ребен-
ком, но Оля вырвалась 
и убежала в комнату к 
бабушке. Когда та вер-
нулась, девочка ничего 
не рассказала ей, пото-
му что дядя пригрозил: 

«Если кому скажешь, тебе 
будет больно и плохо». В 
итоге малышка молчала 
до последнего. По словам 
матери, ничего подозри-
тельного в поведении до-
чери она за все это время 
не заметила. О том, что 
произошло в июне, вто-
роклассница только не-
делю назад рассказала 
подружке в классе. А та в 
общих чертах поведала 
обо всем маме, которая 
тут же позвонила матери 
Оли.

— Муж позвонил мое-
му брату, тот начал все 
отрицать, а потом стал 
названивать мне. Мы на-
писали заявление в по-
лицию. Николая задержа-
ли в тот же день. Не могу 
представить, почему он 
это сделал, как так?! До 
сих пор я в шоковом со-
стоянии. Слава богу, что 
дочка в силу малолетне-
го возраста восприняла 
это все как игру, правда, 
плохую. У Николая после 
недавнего обследования 
нашли какие-то отклоне-
ния в психике.

Дядя пострадавшей 
всегда был необщитель-
ным, хотя и выучился на 
психолога. Он не работал, 
жил за счет матери, только 
недавно устроился в одну 
из компаний по обслужи-
ванию водоканала. Когда-
то в далеком прошлом у 
него была девушка. Муж-
чина ни разу не был женат, 
детей тоже нет. 

telegram:@mk_srochno

Из этой щели 
полился антифриз.
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ШНУРОВ РАЗВ

Янис 
Тимма.

Я, СЕДОКОВА —

Анна 
Седокова.
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ЗА ТОВАР 
ЗАПЛАТЯТ ЛИЦОМ
Технологию биоэквайринга 
сочли рискованной 
История с продвижением в России 
биоэквайринга вызывает все боль-
ше вопросов. По словам экспертов, 
перспективы этого инновационно-
го платежного инструмента весьма 
туманны: технология оплаты товаров 
с помощью биометрии, то есть лицом, 
связана с серьезными рисками для 
граждан. Непонятно также, насколько 
это нужно магазинам, для которых 
Центробанк намерен повысить комис-
сию за предоставление покупателям 
дополнительного сервиса. 

«Возможно, по биоэквайрингу мы пред-
усмотрим иные тарифы, — заявила первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова. — Но это 
будет в рамках пилота, который мы начали. 
Сейчас мы ожидаем расширения числа его 
участников из крупнейших банков». 

Речь идет о комиссиях, которые платят 
торговые точки, обслуживающие покупателей. 
Тарифы отличаются в зависимости от того, про-
ходят ли расчеты по картам, или по Системе 
быстрых платежей (в случае оплаты QR-кодом). 
Еще один способ, который пока находится в 
стадии пилотного проекта и, соответственно, 
не получил массового распространения, — 
оплата по биометрии. Технологию продвига-
ют несколько отечественных банков из пер-
вой десятки, а также Национальная система 
платежных карт (НСПК). Сейчас комиссии за 
биоэквайринг не отличаются от комиссий в 
Системе быстрых платежей по QR-кодам — 
0,4–0,7% от стоимости покупки. 

Все биометрические данные россиян 
по требованию законодательства хранятся 
в Единой биометрической системе (ЕБС). По 
состоянию на февраль 2024 года там нахо-
дилось около 70 млн единиц биометрической 
информации. Что касается собственно меха-
низма биоэквайринга, он позволяет оплачивать 
покупки с помощью банковского счета, при-
вязанного к лицу, сетчатке глаз, отпечаткам 
пальцев — уникальным физическим характе-
ристикам человека. Путем их сканирования на 
специальных POS-терминалах (кассах само-
обслуживания), установленных в магазинах, 
проверяется личность покупателя. 

Основным преимуществом этого способа 
считается скорость и простота оплаты: нет на-
добности пересчитывать наличные, доставать 
карту. Процесс занимает секунды, нужно лишь 
посмотреть в 3D-камеру, которая отличается 
высокой точностью и захватом глубины. Плюс 
с биоэквайрингом отпадает вопрос несанкцио-
нированной продажи несовершеннолетним 
табака и алкоголя. Важно, что услуга абсо-
лютно добровольная. В мире в настоящее 
время биоэквайринг наиболее распространен 
в Китае, где зарегистрировано более 100 млн 
пользователей с привязанными к биометрии 
банковскими аккаунтами. 

«В России перспективы биоэквайринга 
пока неоднозначны, — говорит финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов. — С 
одной стороны, технология имеет немалый 
потенциал, с другой — существуют серьезные 
препятствия для ее широкого внедрения.

Очевиден разрыв между поколениями в 
плане принятия такого рода новаций. Многие 
пожилые люди с опаской относятся даже к 
банковским картам, не говоря уже о более про-
двинутых способах оплаты. Кроме того, частые 
случаи мошенничества в финансовой сфере 
подорвали доверие к цифровым платежным 
инструментам. А тут речь идет о передаче 
своих биометрических данных банкам». 

Вопрос безопасности их хранения и ис-
пользования стоит особенно остро. Если зло-
умышленники получат доступ к такой базе, 
последствия могут быть катастрофически-
ми. В отличие от пароля или пин-кода биоме-
трические характеристики человека нельзя 
изменить. Это создает огромные риски для 
пользователей в случае их компрометации. Что 
касается увеличения комиссий за биоэквай-
ринг, Антонов считает это преждевременным 
шагом. По его словам, торговые сети и так не 
проявляют большого энтузиазма к внедрению у 
себя этой технологии из-за необходимости за-
купки дорогостоящего оборудования. В целом 
для успешного ее продвижения необходимо 
сначала провести масштабную просветитель-
скую работу среди населения, объяснив людям 
преимущества биоэквайринга. Параллельно 
следует разработать четкие законодательные 
нормы, регулирующие сбор, хранение и ис-
пользование биометрических данных.

«Массового спроса со стороны потребите-
лей эта технология еще не имеет, — отмечает 
ведущий эксперт Центра политических тех-
нологий Никита Масленников. — Гражданам 
привычнее расплачиваться в магазинах либо 
по QR-коду (через банковское приложение в 
телефоне), либо посредством карты. Насколько 
биоэквайринг будет востребован через не-
сколько лет, сказать трудно. Пока не вполне 
понятны и риски, ведь биометрия — это даже 
не паспортные данные. Если информация о 
вашей радужке глаза или отпечатках пальцев 
окажется в чьих-то недобрых руках, готовьтесь 
к неожиданностям». 

Георгий СТЕПАНОВ.

...ОКАЗАЛСЯ 
ТРАМП
c 1-й стр.

Трамп — это в каком-то смысле 
более удачливый вариант на-
шего Владимира Вольфовича 
Жириновского. Вступив в про-

шлом десятилетии в гонку за пост президента 
«по приколу», он, как известно, ожидал прои-
грыша, но неожиданно выиграл и столкнулся 
с необходимостью управлять «мировым геге-
моном», не будучи для этого подготовленным. 
Трамп вел свою линию на посту президента, 
опираясь на свои политические и личные ин-
стинкты. Одним из главных таких инстинктов 
является его симпатия к Путину (именно лично 
к Путину, не к стране, которую он возглавляет). 
В американских верхах эта симпатия воспри-
нимается как нечто ненормальное — то, что 
делает Трампа по-настоящему «подозритель-
ной личностью» и ставит под сомнение его 
пригодность к роли верховного 
главнокомандующего. 

Думаю, что именно в этом кроется при-
чина того, что Трамп счел нужным рассказать 
на встрече в The Wall Street Journal о своей 
готовности нанести «удар прямо центру чер-
товой Москвы». В редакции этой газеты он 
был если не в кругу друзей, то уж точно в кругу 
сторонников Республиканской партии. Как 
орган и рупор деловых кругов США, The Wall 
Street Journal твердо поддерживает «партию 
бизнеса». Это позволяет нам с достаточно 
большой долей уверенности смоделировать 
контекст, в котором была произнесена шоки-
рующая фраза. 

Трампу сказали что-то вроде: мы вас лю-
бим и поддерживаем, но как быть с вашей 
непонятной симпатией к нашему главному 
противнику? В ответ кандидат в президенты 
высказался в том духе, что симпатии — одно, 
а вот в сфере реальной политики он готов 
действовать в отношении России гораздо 
более жестко, чем Байден или Камала Харрис. 
Трампу было выгодно сказать то, что он сказал. 
Таким образом он прикрыл — пусть на чисто 
риторическом уровне — зону своей внутрипо-
литической уязвимости и расширил для себя 
свободу маневра. Ведь Трамп «строг и суров» 
к Путину, он может быть не менее «строгим 
и суровым» к Зеленскому. А быть жестким к 
Зеленскому Трампу очень хочется — опять же 
в силу его личных инстинктов и антипатий. 

Известный своей язвительностью покой-
ный президент Франции Франсуа Миттеран 
как-то раз изрек: «Как жаль, что все, кто знает, 
как управлять государством, уже работают 

таксистами или парикмахерами». Трамп — 
этот самый «парикмахер» — ну ладно, бизнес-
магнат в сфере недвижимости, — который 
претендует на роль правителя государства, 
по-прежнему оперируя при этом понятиями из 
своей прошлой сферы деятельности. Путин в 
глазах Трампа — это «крутой парень», достой-
ный конкурент, которого можно попугать, но с 
которым в то же самое время можно и нужно 
заключить «хорошую сделку». А вот украинские 
лидеры в глазах Трампа это какие-то мелкие 
деятели, которые путаются под ногами и ока-
зывают помощь и поддержку его злейшим 
внутриполитическим врагам. 

После встречи с республиканским канди-
датом в президенты США в сентябре Зелен-
ский заявил: «Я считаю, что меня услышал До-
нальд Трамп. Он сказал: «У вас справедливые 
аргументы». Не знаю, что там на самом деле 
Трамп сказал или не сказал. Но в силу лежа-
щих на поверхности причин Зеленский явно 
делает хорошую мину при плохой игре. «Язык 
тела» — и Зеленского и Трампа — указывал на 
то, что им некомфортно друг с другом. Трамп 
согласился на эту встречу для того, чтобы 
прикрыть свои внутриполитические тылы, 
показать, что Украина ему небезразлична. По 
факту же Трамп намеревается в случае своей 
победы на выборах добиться того, о чем он 
много раз говорил, — быстрой сделки в целях 
быстрого прекращения украинского конфликта 
без особого учета «хотелок» Зеленского. 

Однако «намерение добиться» и «спо-
собность добиться» — это принципиально 
разные вещи. Став президентом, Трамп будет 
действовать не в политическом вакууме, не 
в безвоздушном пространстве, а в условиях 
давления со стороны традиционного внеш-
неполитического американского истэблиш-
мента, который в своей массе по-прежнему 
настроен резко против России. Реагируя на 
это давление, которое, как показал предыду-
щий срок Трампа в Белом доме, может при-
обретать очень болезненные для президента 
формы, глава государства вполне способен 
на резкие политические пируэты в стиле «вы 
говорите, что я чересчур мягок к Москве? Я 
вам сейчас покажу, какой я крутой, жесткий 
и безбашенный!» 

И тогда уже традиционному истеблиш-
менту придется объяснять, что угрозы «нане-
сти удар по центру чертовой Москвы» приведут 
к симметричным — и в той же степени под-
крепленным ресурсами — угрозам «нанести 
удар по центру чертова Вашингтона». И вот 
единственный вывод, который можно сделать 
на данный момент: теоретически президент 
Трамп может сыграть благоприятную или от-
носительно благоприятную для России роль 
в урегулировании украинского кризиса. Но 
вероятность того, что он еще больше усугубит 
этот кризис, тоже наличествует и носит отнюдь 
не теоретический характер. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

ДРУЖЕСКИЕ 
РАЗГОВОРЫ 
О СЛОЖНОМ
c 1-й стр.

Президент ОАЭ Мухаммед аль 
Нахайян последние годы стал 
частым гостем. Он приезжал 
на ПМЭФ в 2023 году. А оче-

редной визит совершает в рамках саммита 
БРИКС, к которой Эмираты присоединились 
в январе. За этим парадным фасадом скры-
вается напряженная дипломатическая ра-
бота, которую Абу-Даби ведет с начала 
конфликта на Украине. Буквально за два 
дня до приезда аль Нахайяна Москва и Киев 
провели обмен пленными по формуле «95 
на 95». А всего с 2022 года ОАЭ помогли 
вернуться домой 2,2 тысячи россиян и 
украинцев.

Владимир Путин, приветствуя гостя в 
воскресенье в своей загородной резиденции 
Ново-Огарево, особо отметил посредниче-
ские усилия шейха. «Хочу поблагодарить вас 
за ваше участие в решении гуманитарных 
вопросов, в том числе связанных с обменом 
удерживаемыми. Имею в виду и последний 
обмен», — сказал российский лидер. Он 
пообещал подробно проинформировать аль 
Нахайяна «о непростых ситуациях, которые 
напрямую касаются России», прежде всего 
об украинском кризисе. А также поговорить 
о Ближнем Востоке, где все тоже очень и 
очень сложно. «Спасибо, что вы согласились 
приехать накануне официального визита 
с тем, чтобы в домашней обстановке за 
ужином пообсуждать все эти вопросы», — 
поблагодарил аль Нахайяна ВВП.

Приглашение на неформальный ужин, 
да еще домой, да еще в воскресенье вече-
ром, — это особый знак внимания и располо-
жения со стороны президента. Традиция 
общения «без галстуков» пришла в Россию 
еще в 90-е с Запада, но последнее время 
по понятным причинам распространяется 
исключительно на представителей Вос-
тока, Глобального Юга и стран СНГ. «Пути-
на и шейха Мухаммеда объединяют очень 
конструктивные, доверительные, тесные, 
давние и дружеские отношения», — объяс-
нил пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков. По его словам, общение проходило 
за ужином, но еда тут не главное. Цель — в 
доверительной обстановке обсудить самые 
серьезные вопросы. А их, по всей видимо-
сти, действительно накопилось немало: 
в воскресенье разговор продолжался 3,5 
часа и закончился практически за полночь. 
А уже около часу дня в понедельник аль На-
хайян, теперь уже в сопровождении делега-
ции, прибыл на официальные переговоры 
в Кремль.

Накануне многие СМИ обратили вни-
мание на одежду шейха: якобы на нефор-
мальную встречу президент ОАЭ оделся 
тоже неформально — в кроссовки на босу 
ногу. Но на самом деле это стандартное 
облачение — кандура (длинное платье из 
натуральных тканей), гурта — бедуинский 
платок, сандалии или кроссовки. В Кремль 
аль Нахайян оделся точно так же, как в вос-
кресенье в Ново-Огарево.

Когда все участники переговоров рас-
селись по местам, Путин отметил, что на 
повестке уже более подробное обсуждение 
сотрудничества в промышленности, энер-
гетике, транспортной сфере и на между-
народной арене. «Наше взаимодействие 
весьма важно не только для региональных 
дел, но и для вопросов глобального харак-
тера», — подчеркнул он. В экономике, по 
его словам, РФ и ОАЭ удалось добиться 
трехкратного роста товарооборота. Однако 
в текущем году наблюдается его коррекция 
в сторону снижения. «Договорились, что 

наши коллеги проработают над этими во-
просами отдельно — такая возможность 
сегодня есть», — анонсировал Путин. Аль 
Нахайян подтвердил, что его страна готова 
«приложить все усилия для достижения 
более высоких показателей». Напомним, 
что Россия поставляет в Эмираты золото, 
нефть, сельскохозяйственную продукцию и 
черные металлы. А из ОАЭ через реэкспорт 
получает электронику, промышленное обо-
рудование, легковые автомобили и... алко-
гольные напитки (прежде всего английские 
виски и бренди). Снижение товарооборота 
может быть связано в том числе с угрозой 
вторичных санкций.

Аль Нахайян на переговорах в Крем-
ле заявил о «продвижении в сторону за-
ключения» соглашения о комплексном 
сотрудничестве ОАЭ и ЕАЭС. И пообещал 
продолжить свою посредническую миссию 
в конфликте России и Украины. «Готовы 
приложить любые дополнительные усилия 
в этом направлении (обмена военноплен-
ными), любые усилия для урегулирования 
кризисов и конфликтов в интересах мира в 
мире», — заверил шейх.

Путин и аль Нахайян также посетили 
Примаковскую гимназию, где ознакомились 
с работой центра образования им. шейхи Фа-
тимы Бинт Мубарак (считается матерью ОАЭ 
и нации), который разрабатывает программы, 
курсы и методики преподавания арабского 
языка для учебных заведений РФ.

Елена ЕГОРОВА.
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Мода на домашние заготовки 
овощей на зиму изменчива. 
Вспомним начало 2000-х годов: 
россияне забросили свои ого-

роды и перестали консервировать овощи. В 
магазинах был полный ассортимент, кстати, 
в то время там продавались фермерские, то 
есть натуральные продукты. Наше бурное 
время только добавило сервиса в продо-
вольственном снабжении россиян. Вам не 
просто продадут еду, а еще и привезут на 
самокате прямо к подъезду.

Но, оказывается, нет ничего надежнее 
российских традиций, наших скреп и бабуш-
киных секретов создания стратегических 
запасов «на всякий пожарный случай». Во 
всяком случае, об этом свидетельствуют све-
жие данные профильного сервиса, отслежи-
вающего соответствующие покупки россиян. 

Они-то и зафиксировали рост спроса в этом 
году на «баночно-закруточный» ассортимент 
на 12–18%. 

 — Не забывайте, что консервированные 
овощи — это продукт длительного хранения, 
— поясняет кандидат экономических наук, 
ведущий программы «Сельский час» Игорь 
Абакумов. — В зависимости от рецептуры при-
готовления они могут храниться год-два, а то 
и три. Любовь к заготовкам обуславливается 
двумя факторами. Либо низкими вкусовыми 
качествами магазинной продукции. Либо эко-
номической нестабильностью: люди пытаются 
застраховать себя от дальнейшего роста цен. И 
обе эти причины в нынешнем году совпали.

Естественная реакция россиян вполне 
себе подтверждается и данными Росстата. 
Так, в минувшем году в России было произ-
ведено 2,6 миллиона штук стеклянных банок 
— на 16,7% больше, чем в 2022 году. Цены 
на эту стеклотару тоже не стояли на месте, 
увеличившись примерно на 11%. 

Между прочим, пару лет назад в сетях 
активно дебатировался вопрос наличия в 

продаже жестяных крышек для закручивания 
банок. Оказывается, что они, как и многие дру-
гие товары, находились в сильной импортоза-
висимости, отечественная продукция своими 
силами выпускала только около четверти от 
потребностей внутреннего рынка. Но сегодня 
этой проблемы нет. И наши промышленники 
поднавалились, да и дружественный Китай 
пришел на помощь. 

Ну а по поводу стеклянной тары для кон-
сервирования (3-литровых и 0,7-литровых 
банок) проблем, в принципе, не было и нет. К 
тому же банки — не крышки, они служат верой 
и правдой по нескольку лет, потому спрос на 
них не очень-то и высокий. 

— Сейчас я квашу капусту в эмалиро-
ванных бачках, — рассказывает фермер из 
Звенигорода Ольга Ивлева. — Малосольных 
огурцов закатала чуть больше 200 трехлитро-
вых банок, почти все уже продала, осталось 
несколько штук. Москвичи покупали по 7–8 
банок, цена по 1,5 тысячи каждая. А что вы 
хотите? В Москве на рынке один огурец стоит 
100 рублей. А у меня банка может в подвале 

простоять два года. Чем не запас?
О преимуществах долгоиграющего хра-

нения (кстати, если открыть банку, то ее луч-
ше съесть в течение недели) говорит доктор 
экономических наук и по совместительству 
фермер Дмитрий Валигурский.

— Цены на ингредиенты относительно 
стабильные, — рассуждает он. — А качество 
продукта зависит от домохозяйки. Если в по-
гребе стоит 15–20 банок разных солений, да 
еще и три мешка картошки, то и зима может 
показаться не такой уж суровой...

О суровой зиме хорошо знают жители 
сибирских регионов. В последние годы они 
на всю зиму готовят… борщ. Разливают его по 
полиэтиленовым пакетам, замораживают, как 
ягоды. А в нужный момент разогревают. 

В общем, дорогие россияне не утратили 
связь времен и в любой момент готовы ис-
пользовать дедовские технологии. Неслучай-
но в этом году аналитики отмечают резкий 
рост (в разы) продаж семян картофеля и ово-
щей для мелких хозяйств в 6–10 соток. 

Владимир ЧУПРИН.

ВИЗИТ ФИНАНСЫ

ЗАПАСЫ

ВРЕМЯ ЗАКРУЧИВАТЬ...

«Свободная касса!» В борьбе за Белый дом все средства хороши. 
Экс-президент Трамп даже отправился поработать в «Макдоналдс».
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Президент ОАЭ оделся 
неформально — 
в кроссовки на босу ногу. 

 Ледовое шоу по мотивам арабских сказок 
объединило культуры Индии, Египта, Древне-
го Вавилона и Персии. История и традиции 
гармонично переплелись с современными 
решениями и фееричными спецэффектами: 
благодаря современным технологиям в од-
ной из сцен под коньками фигуристов даже 
загорается лед! 

«Ахмадабад является родным городом 
премьер-министра Моди. Это значимо для 
страны и для нас. Это культурная столица 
Индии. Здесь проходит множество фестива-
лей, культурных выставок, поэтому нам очень 
хотелось, чтобы наш спектакль прошел здесь 
и его увидели зрители», — рассказала автор 
идеи, режиссер, генеральный продюсер про-
екта и олимпийская чемпионка Татьяна Навка.

Вместе с ней, исполнившей роль царицы 
Саис, в представлении участвовали и другие 
звезды фигурного катания: Виктория Синици-
на, Никита Кацалапов, Повилас Ванагас, Иван 
Ригини, Егор Мурашов. 

Все пять выступлений прошли с аншла-
гом. Ради ледового шоу индийцы ехали в 
Ахмадабад из Нью-Дели, Мумбаи и других 
городов страны. Большинство зрителей ви-
дели лед впервые. А высочайшее мастерство 
фигуристов и уникальные спецэффекты вы-
зывали бурные овации на протяжении всего 
представления.

В общей сложности над спектаклем ра-
ботали более 1000 человек. Организаторы 
провели сложнейшую работу. Специалистам 

удалось в сжатые сроки создать качественную 
площадку из настоящего льда 40 на 20 метров 
в городе, где сейчас на улицах жара в плюс 
35 градусов. 

«Это было умопомрачительное, фантасти-
ческое шоу, я очень рад тому, что мы смогли 
впервые показать спектакль Татьяны Навки. 
Спасибо «Роснефти», которая претворила 
это в жизнь. Я бы также хотел поблагодарить 
посольство Индии за сотрудничество и за всю 
помощь, оказанную нам», — отметил чрез-
вычайный и полномочный посол Российской 
Федерации в Республике Индия Денис Алипов.

Организаторы уверены, что ледовое шоу 
«История любви Шахерезады» не только при-
влечет внимание индийцев к фигурному ка-
танию и российским спортивным школам с 
уникальными методиками воспитания чемпи-
онов, но и будет способствовать дальнейшему 
сближению двух стран. 

«Наш партнер, компания «Роснефть», ока-
зывает нам большую поддержку. Мы очень 
рады работать с ними. Без их помощи этот 
визит был бы для нас крайне сложным. Наш 
визит в Индию улучшит отношения между на-
шими странами. Народ Индии будет больше 
знать о русской культуре, о русских фигури-
стах, о наших традициях. И я надеюсь, что 
детям понравится это шоу, и когда-нибудь в 
Индии построят большие ледовые арены, а 
индийские дети начнут кататься на коньках, 
станут фигуристами и хоккеистами», — ре-
зюмировала Татьяна Навка.

Как жители Индии влюбились 
в фигурное катание
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ЛЁД И ПЛАМЯ: 
В ИНДИИ ОТГРЕМЕЛО ШОУ НАВКИ 
«ИСТОРИЯ ЛЮБВИ ШАХЕРЕЗАДЫ»

Международная премьера ледового шоу состоялась 
при поддержке компании «Роснефть» с 18 по 20 ок-
тября в индийском штате Гуджарат. Три дня жителям 
и гостям города Ахмадабад показывали красочное 
представление, созданное по мотивам сказок «Тыся-
ча и одна ночь». На спортивном стадионе EKA ARENA 
установили специальную площадку, куда привезли 
более 100 тонн настоящего льда. 

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

Дмитрий Песков, пресс-секретарь Президента РФ

«Южные корейцы заявляют одно, потом Пентагон заявляет, 
что они не имеют подтверждения таким высказываниям. 
Поэтому много противоречивой информации. Наверное, 
так к ней и надо относиться».

Так Песков прокомментировал информацию о якобы имевшей место 
отправке военных из Северной Кореи для участия в СВО. На прошлой 
неделе южнокорейская разведка сообщила, что Северная Корея может отправить 

12 тысяч своих военных в Россию. Вашингтон заявлял, что не может подтвердить эти 
сообщения.

Михаил Ковальчук, президент Национального исследователь-
ского центра «Курчатовский институт»

«Всемирная организация здравоохранения — это кеш-машина, 
созданная Рокфеллером для зарабатывания денег».

Ковальчук заявил, что ВОЗ стала «кеш-машиной» — это не организация, 
которая следит за здоровьем. По его словам, «она изначально создана, чтобы 
взять состояние здоровья под контроль в разных частях мира». Он объяснил схему 

зарабатывания денег: «Регуляторная техника очень простая. Я ввожу норму давления 130 на 
80. Дальше через страховые компании это становится обязательным. Дальше вы пришли к 
врачу. Если у вас давление выше, чем этот показатель, то вам обязаны назначить лекарство. 
Если вам его не назначили и вы там откинули копыта, простите, то тогда страховая следит. 
Поэтому врач назначает. Дальше сформирован рынок. После этого придумывается новое 
— сахар, холестерин… Это все неплохо глобально, но это чисто коммерческое дело».

Бразилец за 20 лет посадил 40 000 деревьев на за-
брошенной территории в центре города Сан-Паулу и 
превратил ее в городской лес. Участок земли длиной 
3,2 километра и шириной 100 метров в настоящее вре-
мя представляет собой красивые городские джунгли, 
известные как линейный парк Тикватира. Некогда за-
брошенные берега рек были пристанищем наркоманов, 
но теперь они соседствуют с тысячами цветущих дере-
вьев 160 видов. Бывший предприниматель в области 
пищевой промышленности Хелио начал преобразовы-
вать землю в 2003 году, после того как вместе со своей 
женой Ледой прошел по «заброшенному, деградиро-
вавшему, грязному району» и решил, что необходимы 
перемены. Он начал сажать деревья без разрешения 
властей и на свои деньги.

ЗА БУГРОМ

Фетхуллах Гюлен, проживавший в США 
мусульманский священнослужитель, 
обвиняемый в попытке государствен-
ного переворота в Турции, скончал-
ся в возрасте 83 лет в американской 
больнице, где он проходил лечение. 
Проповедник, создавший мощное исламское 
движение, некогда был союзником Эрдога-
на, а потом они поссорились не на жизнь, 
а на смерть. Гюлен последние годы жизни 
провел в эмиграции, подвергаясь обвинени-
ям в организации попытки переворота у себя 
на родине. Эрдоган возложил на Гюлена 
ответственность за попытку государствен-
ного переворота в 2016 году, в ходе которой 
мятежные войска захватили военные 
самолеты, танки и вертолеты. При попытке 
путчистов захватить власть 250 человек были 
убиты. Сам Гюлен, который с 1999 года жил в 
добровольном изгнании в Америке, отрицал 
свою причастность к путчу. Анкара долгое 
время добивалась его экстрадиции из США, 
но официальные лица США утверждали, 

что представленные турецкими властями 
документы не соответствуют требуемым 
стандартам. Отказ в экстрадиции долгое 
время был острой проблемой турецко-
американских отношений. 

ЗАЗАЗА БУГБУГБУГРОМРОМРОМ

Фетхуллах Гюлен, проживавший в С СШААА 
мусульманский священнослужитель, 
обвиняемый в попытке государствен-

УМЕР САМЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАГ ЭРДОГАНА
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Причины, которые называют ана-
литики, анонсируя подорожание, 
вполне фундаментальны: логи-
стика электроники не дешевеет, 

трансграничные расчеты не становятся проще, 
а значит, тоже дорожают. Наконец, и курс за-
падных валют (а также юаня) относительно 
рубля постепенно растет. Так и набегает, как 
говорится.

Но вот вопрос: провоцирует ли вполне 
реальное будущее подорожание очереди в 
магазинах? Несколько раз в новейшей истории 
такое было: в 2014–2015-м, а после в начале 
2022 года покупатели штурмовали магазины 

с электроникой, запасаясь кто холодильника-
ми, кто плазменными панелями. Пролетарии 
интеллектуального труда тогда закупались 
именно ноутбуками — рабочий инструмент, 
куда деваться. Вот и проверим, что творится 
сейчас, на исходе года 2024-го, после про-
гнозов о подорожании цифровой и просто 
электрической техники. 

В магазине старой и почтенной «электрон-
ной» сети, основанной еще в 1990-е, никакого 
волнения. Пустой зал (не путать с пустыми 
полками). Типичный пейзаж: на переднем 
плане пара квадроберов... — простите за шут-
ку, студенческого вида ребят — перебирает 

китайские смартфоны. «Таня, надо брать вот 
этот — у него корпус и камера как у «шестнад-
цатого»! Не отличишь!» — «Ну зачем мне эта 
лопата, этот зато вот «космический синий»...». 
Дальше пара рядов с ноутбуками — в них ни 
души; потом еще один «обитаемый остров» 
— с игровыми клавиатурами и гарнитурами; 
а дальше унылые ряды пылесосов и холо-
дильников, к которым подходят не чаще, чем 
к Чебурашке в известной песенке. 

«Дорожает, конечно, все и будет дорожать, 
куда оно денется, — философски, но даже 
как-то весело говорит продавец-консультант 
Рамзан. — Но те, кому надо, все равно будут 
покупать, ну, кредит возьмут. Это если ноутбук 
рабочий инструмент». 

Изменилось, по словам Рамзана, кое-что 
вроде бы второстепенное, но очень важное 
именно для офлайн-магазина — поведение 
тех, кто приходит выбирать подарки. Это обыч-
но, на глазок, люди от 25 до 60 лет. «Раньше 
часто в подарок покупали небольшие ноут-
буки, брендовые смартфоны; но уже года два 
как этого нет, — говорит Рамзан. — Теперь по-
дарок это не ноутбук или пылесос, а наушники 
или недорогая кофеварка, так дешевле. В 
общем, не техника, а аксессуары». 

Через дорогу от солидного «старого» ма-
газина электроники точка другой сети, поди-
намичнее и подемократичнее. Модель работы 
сейчас у обоих магазинов одинакова: что-то 
есть в наличии, но полный ассортимент только 
под заказ. Но вот этот второй, демократичный, 
позиционирует себя почти как пункт выдачи 
заказов. А полки — это так, «глаза попро-
давать». Здесь чаще выбирают и покупают 
технику не в подарок, а для себя, рассказала 
продавец, представившаяся Светланой. 

— Какого-то ажиотажа в последнее 
время нет, если кто-то покупает технику — 
ноутбук или, скажем, ТВ-приставку, — то, 
значит, ему нужно, и он просто выбирает, 
где дешевле. По многим позициям дешевле 
именно у нас, поэтому заказывают и забирают 
покупки здесь, мы работаем в режиме ПВЗ. А 
спонтанные покупки — это подростки, и это 
обычно недорогие аксессуары. 

Здесь, как и в «солидной» сети, по спон-
танным продажам лидируют беспроводные 
наушники: оказалось, тот, кто придумал вот 
эти легко теряющиеся «капельки», — совер-
шенно гениальный маркетолог, пополнять 
запасы этого жизненно необходимого поль-
зователю смартфона аксессуара приходится 
постоянно. На втором месте — игровое обо-
рудование: джойстики, клавиатуры и даже 
специальные кресла, на которых можно вы-
сидеть многочасовую игровую сессию. А 
вот заказы — именно так теперь покупают 
люди расчетливые, сравнивающие цены, — 
показывают ту же структуру интересов, что 
и всегда: есть и смартфоны, и ноутбуки, и 
бытовая техника разного калибра. 

«Если нужно что-то, то покупайте сейчас, 
дешевле не будет, — резюмирует продавец, 
— но и паниковать не стоит, не так уж и сильно 
все подорожает. А для поднятия настроения 
— раньше же девочки могли себе телефоны 
покупать, просто чтобы развеяться, — те-
перь берут наушники». Мудро вообще-то. По 
крайней мере, включив любимую музыку, ты 
отгораживаешься от внешних раздражителей 
и настраиваешься на свою волну. Главное 
при этом — прекратить читать новостные 
ленты. 

Антон РАЗМАХНИН.

КУБА ВО МГЛЕ
Остров свободы накрыл блэкаут
Куба, где сейчас находится рекорд-
ное число наших туристов, погрузи-
лась в полный мрак: на третьи сутки 
локальные отключения электро-
снабжения превратились в тоталь-
ный блэкаут. Мы пообщались с 
соотечественниками, отдыхающими 
на острове прямо сейчас. 

Российская туротрасль, включая АТОР 
(Ассоциацию туроператоров России), не 
рекомендовала россиянам, готовящимся 
вылететь на Кубу, имея на руках оплаченные 
туры, перенести отдых на другое время. Что 
говорит о том, что форс-мажором ситуация 
не признана и отказы от купленных путевок 
будут происходить за счет туристов. 

— Мы купили поездку на 10 дней на Кубу, 
на середину октября она стоила дешевле 
средней Турции и Египта, и туда летают пря-
мые российские чартеры, — поясняет свое 
решение Анна из Москвы, отдыхающая там 
с мужем и сыном-школьником. — Но теперь 
сидим в отеле, где не только темно и не ра-
ботают кондиционеры, нет вайфая, но и в 
ресторане разморозились холодильники. 
К счастью, мы встретили на улице россиян, 
у которых в отеле генератор, подзарядили 
телефоны, оттуда и пишем. 

По сообщению кубинского министер-
ства энергетики и шахт, за минувшие три дня 
систему электроснабжения пытались запу-
стить уже трижды, но «процесс идет сложно», 

хотя специалисты и ведомства острова, 
связанные с подачей электроэнергии, ра-
ботают круглосуточно. Международный 
аэропорт Гаваны, несмотря на отсутствие 
централизованного электроснабжения, 
принимал и отправлял рейсы благодаря 
резервным генераторам. Отечественные 
продавцы туров на Кубу уверяют: туристов 
отсутствие электричества затрагивает в 
меньшей степени. Но при этом вылетающим 
советуют уточнить, есть ли резервные ис-
точники питания (генераторы) в том отеле, 
куда они едут. И не исключают, что у тех, чей 
тур на Кубу только забронирован, но еще 
не выкуплен, могут возникнуть сложности 
с его подтверждением из-за проблем со 
связью с принимающими турфирмами, чья 
работа с пятницы парализована, как и вся 
экономика острова. 

В понедельник в Гаване начались первые 
акции протеста. 

— Холодильники текут, еда тухнет и во-
няет на жаре, — описывает бедствие Эрне-
сто, владелец гаванского кафе. — Народ у 
нас небогатый, часто делает продуктовые 
запасы впрок, а теперь они пропадают. Если 
в ближайшее время не восстановят, начнется 
антисанитария. 

— Мы не можем уточнить, есть ли в на-
шем отеле генератор, — паникует семья из 
Кирова, вылетающая на Остров свободы 
через день. — Наш отель не отвечает, ви-
димо, там нет Интернета, связи. У нас еще 
и комбинированный тур с посещением Перу, 
но теперь сомневаюсь, стоит ли решаться на 
внутренние перелеты при такой ситуации. 
Но полетим, а что делать? Деньги наши не 
вернут, это мы уже уточнили. Сказали, что 

при возврате штраф 100%. При том что ни-
кто не гарантирует, что Куба восстановит 
перебои на срок нашей поездки. 

— В субботу вечером, часов в 6–7, дали 
свет, — рассказывают российские туристы 
из Гаваны. — Только мы обрадовались, как 
его снова вырубили. Всего пару часов был. 
Местные вышли на улицы со свечами и фо-
нариками на батарейках, празднуют апагон 
(apagón — разг. «отключение света». — Авт.). 
Танцуют, играют в какие-то подвижные игры, 
карты, домино, хохочут. Вынесли на ули-
цу столы с закусками и ромом. Но гид нас 
предупредил, чтобы мы не расслаблялись. 
Кубинцы позитивные, но преступных эле-
ментов у них полно. А во тьме и хаосе они 
активизируются. 

Россияне, имеющие на Кубе родствен-
ников, знают ситуацию более подробно. 

— У богатых кубинцев, кто сдает дома 
туристам или имеет родню за рубежом, есть 
автономные генераторы, работающие на 
дизеле, — поясняет россиянка София, у 
которой в Гаване родня мужа. — Но это не-
дешевое удовольствие для рядового кубин-
ца, даже не во всех отелях они есть. Еще 
проблема в том, что заправки перестали 
работать. Только валютные, где дороже раза 
в три, но там очереди на полдня. Невозможно 
ни машину заправить, ни дизельное топливо 
купить для генератора. 

По словам их российских родствен-
ников, кубинцы к своим апагонам привыч-
ны, но в этот раз ситуация действительно 
критическая. 

— В настоящий момент на большей 
части Кубы сохраняются перебои с элек-
тричеством, но власти страны рассчитыва-
ют полностью восстановить национальную 
систему электроснабжения к вечеру поне-
дельника (раннее утро вторника в Москве), — 
говорит генеральный директор российского 
туроператора Space travel Артиур Мурадян. 
— В крупных отелях, где отдыхают россия-
не, работают генераторы. Из тех объектов 
размещения, где нет резервного электро-
снабжения, российские туроператоры своих 
туристов переселяют. В связи с возможным 
усложнением криминогенной ситуации на 
темных улицах большинство курортных оте-
лей, популярных у россиян, находятся на 
значительном удалении от крупных населен-
ных пунктов, поэтому с местным населением 
они пересекаются очень мало, только во 
время экскурсий в Гавану или на экскур-
сии «Три города» (Сьенфуэгос, Тринидад и 
Санта-Клара), но сейчас такие экскурсии 
приостановлены. Сохраняйте спокойствие, 
следуйте указаниям местных властей, по 
возможности зарядите телефон и экономно 
расходуйте заряд батареи и воду, а в любой 
сложной ситуации связывайтесь с генераль-
ным консульством в Гаване. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

О чем говорят предварительные 
итоги голосования в Молдавии
Плохо в детстве президент Молдавии 
Майя Санду учила матчасть. Тверди-
ли же: за двумя зайцами погонишься 
— ни одного не поймаешь. А Санду 
погналась, вот и получила крепкую 
пощечину от своего народа. Ни один 
из кандидатов не набрал достаточно-
го количества голосов для победы на 
президентских выборах, и Молдавия 
плавно перемещается во второй тур, 
который состоится 3 ноября. Про-
водившийся параллельно с прези-
дентскими выборами референдум 
о евроинтеграции также разделил 
голоса молдаван практически попо-
лам с небольшим перевесом голосов 
сторонников евробудущего. Все это 
явно не было в планах Санду. Попро-
буем разобраться, почему так вышло 
и чего можно ожидать дальше.

Согласно данным молдавской ЦИК в 
первом туре президентских выборов с ре-
зультатом в 42,07% голосов лидирует дей-
ствующий президент страны Майя Санду, на 
втором месте представитель оппозиционных 
сил, совсем недавно пострадавший от прав-
ления Санду, Александр Стояногло (26,27%). 
Никто из кандидатов не набрал необходимых 
50% голосов, а поэтому президентская гонка 
переходит во второй тур.

Что касается голосования о референдуме 
по евроинтеграции, всё тоже весьма проза-
ично. С небольшим перевесом за будущее 
Молдовы в ЕС проголосовали 50,16% молда-
ван, против 49,84%. Забавно, но официальный 
Кишинев проводил этот референдум, чтобы 
определить, станет ли членство Молдавии в 
Евросоюзе стратегической целью, которая 
будет прописана в Конституции. Очевидно, 
что со стратегической целью Санду и ее при-
хвостни загнули.

Очень важное замечание сделало из-
дание Politico: по мере того как подсчет при-
ближался к завершению, осведомленные 
лица предупредили, что избиратели из диа-
споры, проживающие за границей, еще не 
были включены в подсчет. И эти источники 
«выразили обеспокоенность» провалом кам-
пании в поддержку ЕС.

Другого ожидать и не приходилось. В 
действительности итоги этого референдума 
вскрыли всю проводимую Майей Санду по-
литику, как патологоанатом — тело умершего. 
Такому правлению должен был наступить 
конец, который, похоже, и начнется с этих 
выборов. Хотя начался он куда раньше.

Сам евроинтеграционный путь Молдавии 
— ошибка, а определение этого пути как стра-
тегической цели страны — самовольное под-
писание собственного убийства. Молдавия 
могла бы посмотреть на соседнюю Украину 
и сказать: «Нам такой путь не нужен», по сути, 
рядовая Молдавия (обычные граждане, а не 
политические элиты) это и говорила. Но в 

этом-то и разница: пришедшим к власти поли-
тическим элитам, активно выслуживающимся 
перед Западом, это и требовалось.

У Запада была вполне четкая цель: за 
Украиной затянуть не менее близкую России 
культурно и социально Молдавию, чтобы впо-
следствии (через кровь ее граждан) сделать 
из этой восточноевропейской территории 
очередной антироссийский полигон.

Думаете, зря или случайно в один и тот же 
день, 23 июня 2022 года, Украине и Молдавии 
одновременно был предоставлен статус кан-
дидата на вступление в ЕС? В один же день, 14 
декабря 2023 года, Евросовет решил начать 
переговоры о вступлении этих стран в блок. 
Запад, по сути, рассматривает Молдавию как 
двойника Украины, и была мысль, что пере-
ломить Молдову получится так же просто. 
Нынешние выборы показали: нет.

Да, можно возразить, что голоса «за» 
и «против» евроинтеграции разделились 
пополам, но сторонники всё же одержали 
верх. Не спорим, уход от так называемой 
«демократии», к которой прозападные силы 
этих стран так тянутся, происходит не одно-
моментно. И да, в любых переменах есть этап, 
когда страна разделяется пополам. Но суть 
в том, что Санду и Ко всем уши прожужжали, 
что в Молдавии все хотят в ЕС, а оно вон как 
вышло-то красиво.

Противников евроинтеграции оказалось 
в Молдове много, и голоса их были настолько 
сильны, что аккурат перед выборами Санду 
стала заглушать все «противные» действую-
щим властям СМИ. Лидеров оппозиции, как, 
например, главу Гагаузии Евгению Гуцул, из 
поездок в Россию в аэропорту Кишинева 
встречали бравые полицейские, которые 
считали (с подачи действующих управлен-
цев) эту хрупкую девушку главной угрозой 
безопасности. А так ли поступают те, кто 
уверен, что в его стране евроинтеграци-
онный путь принимают все? Вот и Санду не 
уверена. Ни в чем.

Превратив свое правление в средство те-
рапии собственных комплексов, Майя Санду, 
похоже, начала осознавать, что ее позиции как 
лидера Молдовы стремительно рушатся. Вто-
рой тур — прямое столкновение со Стояногло, 
которое даже западная пресса уже называет 
неприятной перспективой для Санду. Вокруг 
Стояногло могут объединиться другие оппо-
зиционные силы, и тогда-то действующим 
молдавским властям, возможно, придется 
подвинуться. И хорошо, если так произойдет. 
Молдавия достойна самостоятельного пути 
развития без указок Запада, тем более что на-
род Молдавии сделал свой выбор. Это ценнее. 
Более того, все произошедшее в стране на 
референдуме вокруг будущего страны в ЕС 
может стать по-хорошему заразительным 
примером для ожидающей своих выборов 
Грузии. Но пока здесь надо сохранить именно 
такую формулировку: может стать…

Полина КОНОПЛЯНКО.

Ученые доказали: хвостатые 
способны понимать 
человеческую речь
Японские ученые подтвердили факт, 
о котором уже давно догадывались 
котолюбы, — кошки прекрасно по-
нимают человеческую речь. Они спо-
собны связывать слова с объектами и 
образами. И делают это даже лучше, 
чем человеческие дети 14 месяцев от 
роду, — такие результаты исследо-
вания опубликовал журнал Scientific 
Reports.

Ученые уже изучали способность к языку 
у обезьян: они продемонстрировали способ-
ность ассоциировать слова с лексиграммами 
при взаимодействии с людьми. Африканские 
серые попугаи тоже способны воспринимать 
слуховые инструкции и реагировать на них 
соответствующим образом. Недавние иссле-
дования показали, что животные-компаньоны, 
особенно те, которые долгое время живут 
в непосредственной близости от человека, 
также способны реагировать на его лингвисти-
ческие сигналы. Некоторые собаки обладают 
необычными способностями к пониманию 
языка. Например, в одном из исследований 
собака выучила более 200 ассоциаций между 
объектом и словом благодаря длительной тре-
нировке с вознаграждением. Собака правиль-
но находила предмет, услышав его название. 
Исследования показали, что домашние собаки 
могут понимать в среднем 89 слов. 

Если собак человек когда-то приручил, 
то кошки стали животными-компаньонами 
в результате самоодомашнивания. Хорошо 

известно, что собаки способны выполнять 
словесные инструкции человека, а вот об эк-
вивалентной способности кошек известно 
очень мало. Чтобы выяснить это, японские 
ученые сделали 31 кота участниками сло-
весного теста, который предназначен для 
младенцев, чтобы понять, насколько те вос-
принимают речь.

В рамках эксперимента животных (до-
машних и питомцев котокафе) посадили перед 
ноутбуком и включили им два мультика по 10 
секунд с изображениями различных пред-
метов. Закадровый голос называл их, однако 
впоследствии, чтобы проверить, начали ли 
животные ассоциировать картинку со звуком, 
биологи «перепутали» слова на записи. Ис-
пользование задачи с переключением стиму-
лов помогло исследователям понять, быстро 
ли кошки формируют ассоциацию «картинка–
слово», которая является фундаментальной 
способностью для обучения словам.

Случилось практически чудо. Все кошки 
почуяли подмену — и проводили у экрана на 
33% времени больше, когда слова к картинкам 
поменяли. На их мордах считывалось выраже-
ние недоумения, что стало свидетельством в 
пользу того, что они ассоциируют предметы 
со словами. «Некоторые кошки даже смотрели 
на экран с расширенными зрачками во время 
смены картинки. Было забавно наблюдать, 
насколько серьезно они относились к экс-
перименту», — заявила одна из авторов ис-
следования, доктор Сахо Такаги из токийского 
Университета Азабу.

Всего 20 секунд котикам хватило, чтобы 
установить четкие ассоциации с предметами. 
Для сравнения: детям в возрасте 14 месяцев 
для получения аналогичного результата требу-
ются записи по 15 секунд, причем прослушать 
их необходимо по 7 раз. Авторы работы отме-
чают, что кошки способны понимать значения 
слов без подготовки, и им для этого не нужно 

вознаграждения — как и младенцам, которые 
изучают языки. 

На достигнутом ученые останавливаться 
не собираются. Дальнейшие исследования 
должны изучить, сыграло ли одомашнивание 
какую-то роль в развитии этой способности.

...Когнитивные способности кошек в 
последнее время изучаются учеными всего 
мира. Современные кошки способны считы-
вать различные социальные сигналы человека 
в различных модальностях. Например, кошки 
следят за указанием человека, различают 
эмоциональные выражения лица человека. 
Они отличают голос хозяина от голоса незна-
комого человека, предсказывают выражение 
лица хозяина, услышав его голос, а также 
сопоставляют эмоциональные выражения 
и звуки. Недавнее исследование показало, 
что кошки различают свое собственное имя и 
схожие по звучанию существительные, а также 
отличают других кошек по именам. 

Новое исследование активно обсуж-
дается кошатниками. «Так. Нам с Барсиком 
надо серьезно поговорить», — шутит Евге-
ний. Большинство котолюбов ни капли не 
сомневалось в том, что их коты понимают 
абсолютно все. «Они прекрасно соображают, 
но прикидываются дурачками, чтобы не рабо-
тать», — пишет Ольга. «После того как в Тае 
я встретила двуязычных собак, я уже ничему 
не удивляюсь», — отмечает Марина. «Кошка 
у нас знает бисая (один из языков Филиппин. 
— Авт.), пару слов на английском, и теперь 
учим русскому», — признается Антон. «Моя 
кошка не только понимает, что я ей говорю, 
но и отвечает мне», — говорит Маша.

Котолюбы согласны и с тем, что хоть ко-
тики понимают абсолютно все, что им гово-
рят, они крайне неохотно делают то, что им 
приказывают. В отличие от тех же собак. И 
главный вопрос, который пока остается без 
ответа, — когда люди начнут понимать разные 
«мяу» котов и ассоциировать их с нужными 
предметами.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Предстоящий на следующей неделе в 
Казани саммит БРИКС обещает стать отправ-
ной точкой в достижении нового формата 
организации — как количественного, так и 
качественного. Изначальная «тройка» РИК 
(Россия, Индия, Китай) сначала стала «пятер-
кой» после добавления Бразилии и Южной 
Африки, а сейчас насчитывает уже десяток 
государств. Еще около 30 стран так или иначе 
обозначили свое желание присоединиться к 
БРИКС. Вопрос о приеме новых членов и их 
статусе будет обсуждаться в Казани. Вопросы 
будут и с качеством организации, с созданием 
новых механизмов подготовки, согласования 
и реализации решений. Востребованность 
таких постоянно действующих институтов 
проявилась в проведении свыше 200 конфе-
ренций и форумов под эгидой организации 
БРИКС, которые прошли за год российского 
председательства по разным экономическим, 
научным, гуманитарным проблемам. 

В условиях растущей настороженности 
Запада к уже существующей межконтинен-
тальной организации и перспективе ее бы-
строго расширения неизбежно встает вопрос 
и об институционализации взаимодействия 
в области безопасности.

С точки зрения военно-политической 
арифметики потенциал БРИКС впечатляет. В 
нее входят 4 ядерные державы (Россия, Китай, 
Индия и Пакистан). Миллионы воинов стоят 
под ружьем в странах «десятки». Воздушный 
и военно-морской флот каждой насчитывает 
сотни и тысячи самых современных боевых 
машин. Однако даже до простого сложения 
сил и возможностей дело пока не дошло. Что 
уж говорить о более сложных действиях типа 
умножения или возведения в степень…

Созданию «стальной арматуры» нового 
здания БРИКС может помешать «врожденный 
порок» изначальной архитектуры. «Деятель-
ность организации не направлена против 
третьих стран, и сама она не является во-
енным блоком» — эта мантра повторяется из 
одного документа БРИКС в другой. При этом 
игнорируется тот факт, что «третьи страны» 
постоянно угрожают безопасности стран — 
членов объединения.

Для налаживания взаимодействия в об-
ласти безопасности вовсе не обязательно 
создание военного блока, достаточно хотя 
бы создать постоянно действующую коор-
динационную структуру. Например, ООН не 
является военным блоком, но имеет много-
тысячные миротворческие войска, которые 
управляются из Нью-Йорка военно-штабным 
комитетом, который, в свою очередь, подчиня-
ется Совету Безопасности ООН. Со времени 
создания в 1956 году силы ООН провели 71 
крупную миротворческую операцию. Они и 
в этот момент находятся в «горячих точках», 
охлаждают противостоящие стороны на раз-
ных континентах, оказывают гуманитарную 
помощь мирным жителям. 

Другой пример — реальное взаимодей-
ствие ОДКБ, СНГ и ШОС, в которые наряду 
с другими государствами входят ведущие 
страны «десятки» БРИКС: Россия, Китай, Ин-
дия, Пакистан. Совсем недавно, 9 октября, в 
Москве прошла двенадцатая встреча высших 
должностных лиц ОДКБ, СНГ, ШОС. Руководи-
тели исполнительных органов трех крупнейших 

евразийских организаций обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам междуна-
родной обстановки и опыту работы, обсудили 
дальнейшее развитие сотрудничества в сфере 
региональной безопасности и противодей-
ствия новым вызовам и угрозам. 

Создание в том или ином формате по-
стоянно действующего органа БРИКС по 
вопросам безопасности вызвало бы поло-
жительную реакцию в странах Большого Юга. 
Именно такую реакцию вызвало учреждение 
в 2014 году и последовавшее наращивание 
деятельности Нового Банка развития БРИКС. 
Альтернатива в области финансов ускорила 
процессы поиска оптимальных решений для 
самостоятельного развития. 

В области безопасности твердая пози-
ция Москвы и Пекина привлекает интерес 
растущего числа стран мира, уставших от 
гегемонии Запада и стремящихся получить 
защиту и поддержку в поисках собственного 
пути развития. Участие в деятельности коор-
динационного механизма входящих в БРИКС 
крупнейших региональных держав четырех 
континентов позволило бы достаточно быстро 
и эффективно создать контур глобального 
взаимодействия. Весьма эффективными мо-
гут оказаться и региональные форматы. 

Постоянная угроза важнейшим транс-
портным маршрутам препятствует развитию 
единого рынка БРИКС, всей мировой торговли. 
Сложение возможностей военно-морских 
флотов прибрежных государств и великих 
морских держав — членов организации запол-
нило бы существующий вакуум безопасности, 
в первую очередь в бассейнах Индийского и 
Тихого океанов. Спекулируя на этой проблеме, 
Запад создает новые военно-политические 
организации типа АУКУС и КВАД. Налажива-
ние практического сотрудничества военных из 
стран БРИКС позволило бы ослабить сохра-
няющееся взаимное недоверие, избавиться от 
вмешательства внерегиональных держав. 

Еще одна возможность реального взаи-
модействия в области безопасности — это 
возникновение миротворческих сил БРИКС 
на основе уже действующих форматов ОДКБ, 
СНГ и ШОС. Их деятельность дополнила бы 
проведение миротворческих операций, ко-
торые блокируются в ООН странами Запада. 
В составе вооруженных сил России, Китая, 
Индии и других стран «десятки» уже имеются 
соответствующие контингенты, и они могут 
начать действовать сразу после принятия 
политического решения.

Еще Конфуций призывал «быть со всеми 
в дружеских отношениях, оказывать взаимо-
помощь в охране территории и наблюдении за 
врагом». Для БРИКС это более чем актуально. 
На наших глазах БРИКС превращается из 
организации межконтинентальной в органи-
зацию глобальную. Притягательность БРИКС 
очевидна и требует от отцов-основателей 
адекватных ответов на ожидания тех, кто уже 
стучится в дверь организации, и тех, кто вни-
мательно присматривается к действующей 
модели нового миропорядка. Без должного 
внимания к вопросам безопасности она не 
сможет ответить на главные вызовы совре-
менности. «Золотые кирпичи» БРИКС надо 
укладывать вокруг «стальной арматуры» на-
дежных несущих конструкций.

«ЗОЛОТЫМ КИРПИЧАМ» БРИКС 
НУЖНА СТАЛЬНАЯ АРМАТУРА

Вопросы безопасности должны стать важнейшими 
на саммите в Казани 
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Рынок новостроек Новой Москвы 
относительно спокойно пережил 
завершение программы льготной 
ипотеки, которая долгое время 
была драйвером спроса. Застрой-
щикам удалось сохранить прежний 
темп строительства. Какие кварти-
ры сейчас пользуются повышенным 
спросом в новых округах? 

«В конце III квартала спрос на новострой-
ки в Новой Москве немного вырос», — от-
метил управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. По его мнению, 
покупательскую активность стимулировали 
два фактора: стартовавший деловой сезон, 
когда множество потенциальных покупателей 
начали решать отложенные жилищные вопро-
сы, и ажиотаж вокруг истекающих бюджетных 
лимитов в банках на семейную ипотеку.

«В конце сентября в Новой Москве про-
давалось 957,8 тыс. кв. м нового жилья. Это 
всего на 5,4% меньше, чем в августе 2024 г.», 
— сообщила «МК» исполнительный директор 

«НДВ Супермаркет Недвижимости» Татьяна 
Подкидышева. По ее данным, на текущий 
момент в ТиНАО экспонируется 20,1 тыс. 
лотов (-5,9% за месяц, -2% за год) в 43 про-
ектах. 93,5% предложения приходится на 
НАО. Интересный факт: 96,6% предложений 
приходится на проекты комфорт-класса и 
только 3,4% — на бизнес-класс.

«Проекты Новой Москвы по-прежнему 
интересны для покупателей, в первую оче-
редь из-за более низкой цены, чем в преде-
лах старой Москвы», — отметила Татьяна 
Подкидышева. Помимо комфортных по 
сравнению с новостройками внутри МКАД 
ценами, по ее мнению, также важное зна-
чение имеют близость к природе и удоб-
ная транспортная доступность. Не секрет, 
что в Новой Москве активно развивается 
дорожно-транспортная сеть, здесь появля-
ются не только новые дорожные развязки, 
но и станции метро. Стоит отметить и ком-
плексную застройку с жилыми проектами 
объектов социальной инфраструктуры. 

По ее данным, почти половина экспо-
зиции — 44,4%, находится в поселении Со-
сенское, расположенном на юго-западе 
между Калужским и Киевским шоссе. 
Здесь находятся известные Коммунарка 
и Газопровод, а также несколько деревень 
— Бачурино, Зименки, Ларево, Летово, 

Макарово, Николо-Хованское, Прокшино, 
Сосенки и Столбово. По итогам сентября 
2024 г. средневзвешенная цена квадратного 
метра первичного рынка в НАО составила 
255,2 тыс. руб. (+1,6% за месяц, +5,5% за год) 
и в ТАО — 160,8 тыс. руб. (-0,5% за месяц, 
+26,6% за год).

По оценке Сырцова, рейтинг самых до-
ступных квартир и апартаментов в Новой 
Москве возглавил ЖК 2024 года в 10 минутах 
на автомобиле от станции метро «Внуково»: 
квартиру площадью 35 кв. м здесь можно 

купить за 5,2 млн руб. В топ-3 самых бюд-
жетных вариантов также вошли ЖК рядом 
с деревней Зверево (квартиры площадью 
35 кв. м продаются за 5,3 млн руб.) и ЖК 
рядом с Валуевским лесопарком (квартира 
площадью 22,3 кв. м продается за 5,6 млн 
руб.).

В августе–сентябре доля сделок с 
ипотекой достигла 79% (-8 п.п. за квартал). 
Средняя ставка по рыночной ипотеке в III 
квартале составила 20,5%, а в последних 
числах сентября достигла 22%. 

На первичном рынке НАО больше всего 
продается малоформатных пилотных объ-
ектов — 59,7%: на долю «двушек» пришлось 
22,5%, «однушек» — 18,8% и студий — 18,4%. 
Средняя площадь предложения составила 
46,9 кв. м. В ТАО большая часть экспозиции 
— это двухкомнатные квартиры (51,2%). 
Средняя площадь предложения составляет 
62,1 кв. м. Поэтому новостройки в Троицком 
административном округе предпочитают 
покупать молодые семьи.

Большая часть экспозиции в НАО пред-
ставлена на заключительной стадии строи-
тельной готовности — 41,8% предложения. 
На стадии фасадно-отделочных работ при-
ходится 31,5%, на стадии благоустройства 
— 5% и введено 5,3%. В ТАО все предложе-
ние находится на заключительной стадии 
строительной готовности.

«В октябре число сделок, возможно, 
просядет в связи с временным ограниче-
нием на выдачу кредитов по этой програм-
ме», — заметил Сырцов. По его прогнозу, в 
2025 году спрос на проекты в ТиНАО вырас-
тет, после того как власти внедрят новые 
госпрограммы. 

 Ольга КВАСОВА.
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В ОФИСАХ НЕ ОСТАЛОСЬ 
СВОБОДНЫХ МЕСТ

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА ПЕРВИЧНОМ РЫНКЕ НОВОЙ МОСКВЫ

Площадь

17%
до 30 кв.м.

41% 30–50 кв.м.
29%50–70 кв.м.

11%
70–90 кв.м.
2% — 90+ кв.м.

Бюджет

0% — до 5 млн руб.

37%
5–10 млн руб.

45%10–15 млн руб.

18%

15+ млн руб.

Источник: 
«Метриум».

В НОВОЙ МОСКВЕ СДЕЛАЛИ 
СТАВКУ НА КОМФОРТ
На первичном рынке 
95% предложений 
приходится на один 
класс жилья ПОЧЕМ «КВАДРАТЫ» МАССОВОГО СЕГМЕНТА В НОВОЙ МОСКВЕ?

Комнаты Площадь, кв. м Цена кв. м, тыс. руб. Стоимость, млн руб.
 Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс. Мин. Средн.  Макс.

Студ. 18 24 49 202,3 317,5 500,84 4,77 7,72 14 ,43
1-комн. 27 39 100 136,9 267,0 448,1 5,19 10,37 23,47
2-комн. 41 59 132 109,6 232,5 403,6 6,77 13,68 44,82
3-комн. 60 78 148 105,1 216,6 375,6 9,69 16,81 50,91
4-комн. 88 114 165 172,9 227,9 296,5 16,39 25,90 36,45

Источник: «Метриум».

В середине осени предпочтения 
арендаторов столичных квартир из-
менились. Сегодня популярны много-
комнатные квартиры с качественным 
ремонтом и обстановкой в домах, 
расположенных в спальных районах с 
развитой социальной инфраструкту-
рой. По мнению экспертов, все чаще 
арендаторы ценят чистоту, свежий 
ремонт и, как ни странно, тишину. 
Сколько стоит в октябре снять ком-
фортный угол в спокойном районе 
Москвы?

Как рассказала «МК» директор депар-
тамента вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова, в последнее время сильное 
влияние на повышение арендной ставки ока-
зало несколько факторов. Во-первых, высокая 
ипотечная ставка, которая заметно затруднила 
покупку жилья для тех, кто это планировал. 

Во-вторых, сказалась массовая миграция 
из регионов в столицу квалифицированных, 
ценных специалистов, которые часто при-
езжают вместе с семьями. Поэтому в начале 
осени сильно вырос спрос на многокомнатные 
квартиры, расположенные в хороших районах 
Москвы с развитой социальной инфраструк-
турой, которая включает детсады, школы, 
фитнес-клубы, торговые центры и магази-
ны в шаговой доступности — все, что нужно 
для комфортного проживания семьи. Однако 
свободных многокомнатных квартир в таких 
локациях или вовсе нет, или стоимость аренды 
подобных квартир кусается, достигая 150–170 
тыс. руб. в месяц и выше. При этом, как прави-
ло, такие квартиры не представляют из себя 
ничего сверхъестественного — это обычные 
квартиры комфорт-класса в обычных домах 
постройки 60–70-х годов.

В-третьих, сегодня многие госкорпорации, 
компании и финансовые организации активно 
набирают высококлассных специалистов из 
регионов, но уже без детей. Т.е. в Москву при-
езжает пара или один человек. За счет таких 
клиентов выросла аренда жилых комплексов 
повышенной комфортности. Т.н. зуммеры за-
селяют современные престижные ЖК, они 
любят стиль хайтек, стекло и бетон. 

По мнению Дымовой, приоритеты арен-
даторов московских квартир изменились. Се-
годня представители среднего класса, чья 
доля в структуре спроса выросла этой осенью, 
все чаще ценят порядок и свежий ремонт. На 
сегодняшний день «бабушкин вариант» уходит 
на второй план спроса. 

А куда смотрят ставки? В середине октя-
бря их рост замедлился и даже приостановил-
ся. «Ценовая динамика не такая активная, как 
пару месяцев назад. Это связано по большей 
части с сезонностью. Так, студенты, которым 
необходимо было решить свой жилищный 
вопрос в начале учебного семестра, уже это 
сделали. На данный момент продолжается 
активность в отношении тех объектов, которые 
пользуются круглогодичным спросом. Факти-
чески ажиотаж замедляется. Конечно, самое 
дешевое жилье и объекты бизнес-класса про-
должают пользоваться спросом, а остальные 
стандартные варианты, что называется, ждут 
«своего» арендатора», — говорит Дымова.

«Арендаторы по-прежнему ищут квартиры 
подешевле. Большинство из них ищут жилье 
с готовым ремонтом и мебелью, чтобы сразу 
въезжать и жить без дополнительных вложе-
ний. Вырос интерес к жилью с балконами и 
лоджиями, которые используются не только 
как дополнительное место для отдыха, но и 
как место для хранения летних средств пере-
движения, таких как велосипеды и самокаты», 
— отметила «МК» исполнительный директор 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Татьяна 
Подкидышева. С ее слов, это особенно ак-
туально среди молодежи, предпочитающей 
здоровый образ жизни. В целом спрос зависит 
от социальных групп. Например, обеспеченные 
студенты, у которых есть поддержка со стороны 

родителей, могут себе позволить снять квар-
тиру в новом ЖК и престижном районе, по-
ближе к институту. Те, кто приехал из других 
регионов и ограничен в бюджете, выбирают 
экономные варианты с самой низкой ценой. 
По-прежнему популярны небольшие форматы: 
квартиры-студии, «однушки» и «евро-двушки», 
ведь среди арендаторов много студентов или 
молодых пар без детей.

Как сообщила «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, в старой 
Москве в массовом сегменте аренда студии 
в месяц сейчас в среднем стоит 45–55 тыс. 
руб., однокомнатной квартиры — 50–65 тыс., 
двухкомнатной — 65–85 тыс., трехкомнатной 
— 75–120 тыс. 

Традиционно самая высокая стоимость 
найма в центре Москвы — в районах Хамовни-
ки, Якиманка, Арбат, Тверской, Пресненский. 
Самые низкие ставки аренды в старой Москве 
(без ЗелАО) — в локациях, расположенных 
возле МКАД: Восточный, Бирюлево Западное 
и Восточное, Капотня, Некрасовка. 

По данным Поляковой, стоимость арен-
ды комнат в старой Москве начинается от 17 
тыс. руб. в месяц. Например, такой вариант 
предлагается в районе Гольяново, в 12 ми-
нутах ходьбы от ст. м. «Щелковская». Сдает-
ся изолированная меблированная комната 
с балконом в 2-комнатной квартире на 2-м 
этаже панельного 5-этажного дома. Во вто-
рой комнате проживает собственница этой 
жилплощади.

Минимальная арендная плата за квартиру 
в старой Москве (исключая ЗелАО) состав-
ляет 40 тыс. руб. Топ наиболее экономичных 
вариантов возглавляет 1-комнатное жилье 
общей площадью 40 кв. м в 3-м Михалковском 
переулке, в 10 минутах ходьбы от ст. МЦК 
«Коптево»: обстановка и бытовая техника в 
наличии. Данное предложение адресовано 
только одному нанимателю в возрасте от 

40 лет, с регистрацией по месту жительства 
в Москве или Московской области, без детей 
и животных. 

За 42 тыс. руб. можно арендовать «од-
нушку» на Кавказском бульваре, в 7 минутах 
ходьбы от ст. м. «Царицыно»: общая площадь 
жилья — 35 кв. м, кухня 10 кв. м. Меблирована, 
есть кухонный гарнитур и вся необходимая 
бытовая техника. 45 тыс. руб. в месяц просит 
владелец 1-комнатной квартиры площадью 38 
кв. м (из них 10 кв. м приходится на кухню) на 
Барвихинской улице, в 13 минутах ходьбы от ст. 
МЦД «Сетунь». Есть вся необходимая мебель 
и бытовая техника. Разрешено размещение 
квартирантов с детьми, но без животных.

За такую же сумму — 45 тыс. руб. — на-
нимателям предлагается «однушка» на Флот-
ской улице, в 10 минутах транспортом от ст. 
м. «Водный стадион» или «Речной вокзал». 
Квартира площадью 38 кв. м, с кухней 6 кв. м, 
с обстановкой и бытовой техникой. В качестве 
квартирантов собственник рассматривает 
семейную пару или одного человека без детей 
и животных.

К самым бюджетным предложениям 
специалисты относят квартиры в плохом со-
стоянии или квартиры с трудной транспортной 
доступностью, находящиеся в районах с плохо 
развитой инфраструктурой. При этом нельзя 
говорить, что наличие метро рядом играет ре-
шающую роль, так как сегодня на первое место 
вышло состояние объекта. Причем имеется 
в виду не только состояние самой квартиры, 
но и состояние дома, подъезда и окружения. 
По словам Дымовой, люди выбирают чистоту 

и порядок, а также, как ни странно, тишину — 
она сегодня особенно важна для клиента. Мо-
жет быть, это связано в том числе и с периодом 
пандемии, со сформировавшейся привычкой 
к работе на удаленке, которая стала так по-
пулярна у населения. Люди, которые теперь 
работают дома, конечно же, хотят тишины. 
Поэтому они беспокоятся и по поводу шумои-
золяции, и по поводу окружения, и по поводу 
стройки под окном. Сегодня наблюдается 
очень много нестандартной миграции внутри 
города, когда люди, которые имеют недвижи-
мость в центральной или около-центральной 
части Москвы, снимают недвижимость в более 
тихих районах Москвы.

Как считают опрошенные «МК» эксперты, 
пик спроса арендаторов в Москве пройден. 
Татьяна Подкидышева рекомендует потен-
циальным арендаторам обязательно офи-
циально заключать договор и фиксировать 
стоимость аренды на год, прописывать все 
условия, что даст гарантии в будущем. Стоит 
также обратить внимание на удобные локации; 
выбор квартир довольно большой, поэтому 
лучше сразу находить вариант рядом с учеб-
ным заведением или работой.

Опрошенные аналитики крайне осто-
рожны в прогнозах. По мнению Дымовой, до 
конца этого года рост средней ставки будет 
несущественным и локальным. В случае ло-
кальной затоваренности арендодатели бу-
дут готовы делать скидки потенциальным 
жильцам. Накануне рождественских каникул 
вырастет популярность посуточной аренды. В 
конце декабря — начале января все варианты 
т.н. «аренды на праздники» выйдут на первое 
место по спросу. 

По мнению Подкидышевой, к концу года 
цены на аренду, скорее всего, стабилизиру-
ются или немного снизятся. Как только поде-
шевеет ипотека или появятся новые инстру-
менты продаж или программы рассрочки в 
новостройках, можно ожидать затишья. Если 
ставки по ипотеке не изменятся, то рынок 
аренды жилья будет очень активен.

У Поляковой свои ожидания. По ее мне-
нию, в текущих условиях снижение цен на найм 
жилья в Москве маловероятно — спрос ста-
бильно высокий и в ближайшей перспективе 
будет оставаться таким во многом благодаря 
тому, что условия приобретения квартир в 
ипотеку ужесточились и часть потенциальных 
покупателей вынуждены временно снимать 
жилье. Активность арендаторов не дает уве-
личиваться предложению — ликвидные и не-
дорогие по нынешним меркам квартиры тут 
же сдаются. Поэтому до конца года арендные 
ставки не уменьшатся, поскольку будет дей-
ствовать ценовая инерция, и маловероятно, 
что спрос может резко упасть, считает анали-
тик. Однако при условии выхода на арендный 
рынок значительного количества инвестицион-
ных квартир, приобретенных в 2022 и 2023 гг., 
а также естественного сезонного сокращения 
спроса в феврале и весной 2025 г. можно рас-
считывать на уменьшение стоимости найма в 
среднем на 5–10% от пиковых значений ны-
нешней осени, заключила Полякова. 

Сергей АРТЕМОВ.

Темпы выдачи ипотеки резко за-
медлились после отмены массовых 
льготных программ в июле этого 
года. Однако рост рынка жилищного 
кредитования по итогам года все 
равно может оказаться выше про-
гнозируемых ранее 12%. Об этом 
заявила глава ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина. Пока же, согласно данным 
Единой информационной системы 
жилищного строительства (ЕИСЖС), 
в России с июля по сентябрь коли-
чество нераспроданных квартир в 
новостройках увеличилось на 4,2%. 
Что означают эти цифры и как на 
самом деле чувствует себя рынок 
недвижимости в октябре, «МК» рас-
сказал начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим 
Осадчий.

— Какие тренды в сфере жилищного 
кредитования можно выделить спустя три 
месяца после завершения программы 
льготной ипотеки?

— Напомню, что программа льготной 
ипотеки стартовала в апреле 2020 года, чтобы 
повысить доступность жилья для населения 
и поддержать стройиндустрию в условиях 
пандемии. Спрос на жилье рос не по дням, а 
по часам. Соответственно, активизировалось 
строительство жилья. Однако предложе-
ние отставало от спроса, так как среднее 
время строительства новостроек в крупных 
городах России составляет от 2 до 5 лет. В 
результате этого отставания цены на жилье 
стремительно пошли вверх. Причем, так как 
льготная ипотека распространялась только на 
новостройки, быстро расширялся разрыв цен 
между первичным и вторичным жильем. По 
данным Росстата, на конец первого квартала 
2024 года он достиг 55%, тогда как на начало 
2020 года он составлял всего 9%. На рынке 
«первички» стал надуваться пузырь. 

— Кто от этого выиграл?
— Одновременный рост цен на но-

востройки и рост продаж «озолотил» 

застройщиков и банки. Вдоволь порезви-
лись и спекулянты, наживавшиеся с двух 
концов — и на низких процентных ставках, 
и на росте цен на новостройки. По данным 
ЕИСЖС, около 115 тыс. заемщиков оформили 
за период действия 4 программ льготного 
ипотечного кредитования два и более льгот-
ных кредита на общую сумму 1,1 трлн руб., из 
которой около 34% приходится на льготную 
ипотеку, еще 62% — на семейную. Более по-
лутора тысяч человек оформили на себя пять 
и более льготных ипотек, а максимальным 
количеством стало 26 кредитов на одного че-
ловека. Рекордная сумма кредитов на одного 
заемщика составила 196 млн руб.

В условиях огромного дефицита бюдже-
та наконец, хотя и несколько поздно, возникло 
понимание того, что программа льготной 
ипотеки является «миной замедленного дей-
ствия», заложенной под бюджет. Если за весь 
2023 год расходы федерального бюджета 
по льготной ипотеке составили 113,7 млрд 
руб., то только за 8 месяцев 2024 г. они уже 
достигли 230 млрд руб. Тогда как дефицит 
федерального бюджета в 2024 году ожи-
дается Минфином на уровне 3,3 трлн руб. 
Соответственно, с 1 июля 2024 г. действие 
программы льготной ипотеки было прекра-
щено, а условия программ семейной ипотеки 
и IТ-ипотеки были ужесточены. Однако еще 
многие годы государству придется распла-
чиваться за эти, казалось бы, столь привле-
кательные программы.

— Получается, за прошлый год на 
каждом россиянине банки заработали в 
среднем более 20 тысяч рублей. Неплохо! 
После завершения программы льготной 
ипотеки уже прошло более 3 месяцев. 
Какие изменения произошли на рынке 
жилья за этот период?

— Завершение программы льготной ипо-
теки привело к резкому сокращению спро-
са на новостройки. Однако разогнавшийся 
локомотив стройиндустрии не так-то легко 
затормозить, инерция у российской строи-
тельной отрасли колоссальная.  Если в начале 
действия программы льготной ипотеки инер-
ция строительной индустрии способствова-
ла активному росту цен на жилье, то после 
завершения этой программы та же инерция 
способствует падению цен. Возрастает по-
тенциал не только стагнации, но и падения 
цен на новостройки. Прежде всего в низком 
ценовом сегменте, так как льготная ипотека 
была нацелена именно на этот сегмент. Про-
цесс этот может быть смягчен высоким уров-
нем инфляции, дефицитом рабочей силы — в 
частности, из-за оттока гастарбайтеров из 
России, — а также ростом зарплат. Так что и 
застройщиков, и банки, активных игроков на 
рынке ипотеки ждут нелегкие времена. Как 
говорится, не все коту масленица.

Наталия ТРУШИНА.

«ЗАСТРОЙЩИКОВ И БАНКИРОВ 
ЖДУТ НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»
Как изменился рынок 
недвижимости после 
отмены льготной 
ипотеки

АРЕНДАТОРЫ ЖИЛЬЯ 
ИЩУТ ТИШИНЫ

В Москве резко 
вырос спрос 
на многокомнатные 
квартиры после ремонта 
в спальных районах

ТОП-10 РАЙОНОВ С МИНИМАЛЬНЫМИ СТАВКАМИ ПО АРЕНДЕ
№ Район Комн. Площадь Цена руб./мес.

1 Северный Студия 17 30 000
2 Гольяново Студия 18 30 000
3 Нагорный 1 31,5 30 000
4 Лосиноостровский 1 33 30 000
5 Можайский Студия 26 32 000
6 Крюково Студия 30 32 000
7 Измайлово 1 35 34 990
8 Чертаново Южное Студия 12 35 000
9 Южное Бутово Студия 14 35 000
10 Головинский Студия 22 35 000

Источник: «НДВ Супермаркет Недвижимости».

По итогам III квартала 2024 г. доля 
свободных площадей на столичном 
офисном рынке составила всего 
5,5%. Это абсолютный минимум с 
2008 года. Наиболее острый дефи-
цит наблюдается в ключевых дело-
вых районах. По мнению экспертов, 
после начала делового сезона си-
туация с вакантными помещениями 
в московских бизнес-центрах в бли-
жайшие месяцы станет еще хуже.

Как сообщила «МК» руководитель депар-
тамента по работе с офисными помещениями 
компании IBC Real Estate Екатерина Белова, 
текущий рынок характеризуется максималь-
но острым дефицитом готового предложения. 
Сильнее всего это ощущается в центральных 
локациях, где практически нет подходящих 
арендаторам опций. В результате некоторые 
компании рассматривают объекты на высо-
кой стадии строительства, что стимулирует 
рост ставок и по некоторым строящимся 
офисным объектам. 

«В сегменте продаж наблюдается высо-
кая активность со стороны государственного 
сектора, а также частных инвесторов, кото-
рые продолжают приобретать офисы в строя-
щихся и проектируемых бизнес-центрах», 
— добавила аналитик.

По итогам сентября, по ее оценке, в 
офисах класса А уровень вакантности со-
ставил 6,5%, что на 5 п.п. ниже результата в 
аналогичном периоде 2023 года. Квартал к 
кварталу показатель снизился на 0,4 п.п. В 
офисах класса В+ доля свободных площадей 
зафиксировалась на уровне 4,3%, снизив-
шись за квартал на 0,4 п.п. и на 1,6 п.п. год 
к году. Текущие доли свободных площадей 
и по классу А, и по классу В+, и по рынку в 
целом являются минимальными более чем 
за 15 лет. Последний раз значения ниже фик-
сировались только в 2008 году. По наиболее 
качественным предложениям сохраняется 
острая конкуренция среди арендаторов и 
возрастает скорость принятия решений.

По итогам первых девяти месяцев 2024 
года на офисном рынке Москвы были введены 
в эксплуатацию шесть зданий на 359 тыс. кв. 
м офисов, что почти в два раза превысило 
результат за аналогичный период 2023 года 
и на 30% больше объема введенных площа-
дей за весь 2023 год. В III квартале 2024 года 
были введены два здания в составе делового 
квартала класса А «Сколково Парк» на 29 тыс. 
кв. м офисов. 

До конца этого года может быть вве-
дено еще 185 тыс. кв. м офисов, и тогда 
суммарный объем нового строительства по 
итогам 2024 года будет на уровне 544 тыс. 
кв. м. Данный прогноз скорректирован вниз 
в соответствии со стадией строительства 
некоторых проектов, сроки по вводу в экс-
плуатацию которых могут быть перенесены 
на следующий год. Тем не менее эти ожида-
ния почти в 2 раза выше объема площадей, 
введенных в 2023 году.

Средневзвешенная запрашиваемая 
ставка аренды в целом по рынку Москвы 
составила по итогам III квартала 2024 года 
23,2 тыс. руб./кв. м в год без учета НДС и 
операционных расходов, что на 2% выше 
показателя на конец II квартала, — сообщила 
Белова. Причем аренда подорожала по всем 
классам. Так средневзвешенная запрашивае-
мая ставка по офисам класса prime составила 
43,9 тыс. руб./кв. м в год (без учета НДС и 
операционных расходов), увеличившись на 
2% по сравнению с итогами II квартала 2024 
года. Средневзвешенная ставка аренды по 
классу А составила 27,5 тыс. руб./кв. м в год 
(без учета НДС и операционных расходов), 
что на 3% выше результата II квартала. 

По классу В+ рост от квартала к кварталу 
составил 1% — по итогам сентября текущего 
года средневзвешенная ставка аренды со-
ставила 21,8 тыс. руб./кв. м в год (без учета 
НДС и операционных расходов). 

Как полагают аналитики CORE.XP, в 
условиях высокого спроса и дефицитного 
рынка рост ставок аренды может ускорить-
ся. Реализация новых проектов девелоп-
мента для удовлетворения спроса стано-
вится дороже из-за роста себестоимости 
на фоне инфляционных процессов и удо-
рожания кредитных ресурсов в условиях 
повышения ключевой ставки. В резуль-
тате, по их прогнозу, рост ставок аренды 
на московские офисы может ускориться 
в октябре–декабре до максимальных за 
последние 10 лет значений.

Ольга КВАСОВА.

Арендные ставки 
в московских бизнес-
центрах устремились 
к  максимальному 
за последние 
10 лет уровню

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M



Беспилотные 
гонки

 — Дмитрий Олегович, вы довольно 
глубоко погружены в беспилотную те-
матику, под вашей опекой создается 
специализированный отряд, который 
будет заниматься апробацией на пере-
довой самых современных беспилотных 
технологий. Мы об этом еще поговорим. 
А начать хотелось бы с другого. Извест-
но, что СССР во многом был первопро-
ходцем в области создания военных 
беспилотников. В конце 1970-х годов 
прошлого века в Группе советских во-
йск в Германии были целые эскадрильи 
тяжелых разведывательных дронов, 
которых на тот момент не было на воору-
жении НАТО. Как же так получилось, что 
наша страна потом отстала в беспилот-
ных технологиях не только от США, но и 
от таких стран, как Китай, Турция, Иран? 
Нашим генералам не хватило дара пред-
видения или «оборонка» тормознула?

— Думаю, не совсем верно говорить 
только о том, что мы, имея мощные со-
ветские заделы, отстали в беспилотной 
тематике. Считаю, рано или поздно всплы-
вет и другое направление, в котором мы 
тоже всегда опережали весь мир, а те-
перь, скорее всего, опять можем проспать, 
— экранопланы.

Помните, какое было мощное разви-
тие экранопланов в 80-е годы? На Каспии 
ходили гигантские гибриды самолетов и 
кораблей. Были даже планы создать экра-
ноплан, который набирал бы скорость, по-
зволяющую стартовать поднимающимся на 
палубу из трюма на лифте истребителям 
МиГ-29, практически делая их истребите-
лями вертикального взлета.

У меня отец, будучи начальником 13-го 
управления перспективных исследований 
Министерства обороны СССР и первым 
заместителем начальника вооружения, ку-
рировал эти работы и видел в них огромную 
перспективу. Рассказывал мне об этом, я 
тогда в школе еще учился, потом в уни-
верситете. Кстати, многое, о чем он тогда 
говорил, сбывается на наших глазах. Он ни 
разу не ошибся в своих прогнозах.

Если говорить про беспилотники и 
советский задел в этой области шире, то 
смотрите — а многоразовый космический 
корабль «Буран» разве не беспилотник? Он 
тоже беспилотник. Причем фантастического 
для своего времени уровня.

Система управления (даже притом что 
у нас не было такой мощной электроники, 
как в США) справилась с тяжелейшей ситуа-
цией при заходе на посадку беспилотного 
корабля на аэродроме «Юбилейный» на 
Байконуре. Когда корабль прошел мимо 
посадочной полосы, присутствовавшие 
полагали, что произойдет авария, а бор-
товой вычислительный комплекс просто 
учел скорость и порывы ветра и зашел на 
новый круг. «Буран» сел в автоматическом 
режиме. Американские шаттлы так никогда 
не садились. 

Это говорит о том, что системы управ-
ления были отработаны даже на таких мощ-
ных и тяжелых машинах, как космическая 
система «Буран».

Почему потом все пошло не так и мы 
отстали в области беспилотников? В целом 
это, конечно, упадок инженерного дела 
в стране после развала СССР. В стране 
долгие годы насаждались инженерный 
нигилизм, пренебрежительное или недо-
статочно уважительное отношение к инже-
нерам, конструкторам, технологам.

Сказывался непрофессионализм 
менеджеров-назначенцев, которые часто не 
понимали, о чем идет речь. Вчера они управ-
ляли магазином, а сегодня предприятием. 
Те самые «эффективные менеджеры». Шла 
утеря военной школы, разрушение военных 
институтов, их сокращение массовое. Все 
это, конечно, сказалось на том, что очевид-
ные, казалось бы, вещи, очевидные даже 
для гражданских людей, для гражданских 
конструкторов, не были услышаны тогда в 
руководстве Министерства обороны.

Помню, когда я еще не работал в пра-
вительстве, а был постпредом России при 
НАТО, приезжал в Россию на авиационные 
и оборонные выставки. И вот тогда многие 
военачальники, проходя мимо павильо-
нов, где были выставлены беспилотные 
летательные аппараты, пренебрежительно 
махали рукой, мол, это все баловство, не-
серьезно. А вот у нас есть ого-го! Есть чем 
ответить! Смотрите, у нас какие авиация, 
флот!.. 

А что сейчас? Ведь реально на наших 
глазах произошла военно-техническая 
революция, а традиционные системы 
вооружения уже как бы непонятно как 
использовать.

— Что вы имеете в виду?
— Например, наши летчики на штур-

мовиках Су-25 и бомбардировщиках Су-34 
проходят над головой, заходят близко к ли-
нии боевого соприкосновения. Но все равно 
очень близко подойти не могут, потому что 
противовоздушная оборона мощнее, чем 
существующая фронтовая авиация.

Отсюда и появились эти планирую-
щие авиационные бомбы, способные про-
лететь после сброса 50–70 километров 
в автономном режиме. Но их надо еще 
умеючи бросить, умеючи попасть. Я ви-
дел своими глазами попадание по врагу 
наших планирующих бомб. Ведь против них 
идет мощнейшее воздействие комплексов 
радиоэлектронной борьбы противника. 

Дай Бог, одна из трех-четырех ложилась 
в точку. Остальные где-то рядом. Потом 
удалось с этим справиться, и они стали 
бить точнее.

Опять же мы в свое время активно про-
двигали в войсках высокоточное оружие, 
наведение которого осуществляется через 
навигационную спутниковую систему ГЛО-
НАСС. США использовали GPS, европейцы 
— Galileo, Китай — Beidou. Ну, и что мы 
видим сейчас? Вдоль линии боевого сопри-
косновения навигационное поле полностью 
заглушено, ничего не работает. Отдельные 
«просветы», конечно, есть, но сначала са-
молету, ракете или беспилотнику нужно 
пройти многокилометровую полосу РЭБ — 
зону действия станций радиоэлектронной 
борьбы противника. Сейчас мы понимаем, 
что нужны дублирующие системы: ориен-
тирование по подстилающей поверхности, 
инерциальные системы наведения.

Замечательно работают советские ра-
кеты, которые устроены совсем по другим 
принципам. Они как раз долетают до Киева. 
А с современным вооружением, которое на-
водилось по спутниковой навигации, были 
и остаются проблемы.

Если еще раз возвратиться к систе-
мам вооружения и к тому, какие изменения 
претерпели в ходе СВО способы боевого 
применения, то показательный пример 
— Черноморский флот. Он был вынужден 
сменить, по сути дела, свою прописку, из-за 
того, что наши большие корабли стали про-
сто большими мишенями для безэкипажных 
катеров противника.

Призываю всех быстрее реагировать на 
новые угрозы, пока еще часто сказывается 
неповоротливость военной системы. То 
нельзя ставить на палубу нештатные пуле-
меты, то нельзя пользоваться нештатными 
комплексами РЭБ, и так далее.

Проблемы тактического 
звена

То есть ответ на ваш вопрос — по-
чему мы к началу СВО отстали в той же 
беспилотной тематике — не может быть 
односложным. Традиционно валить все на 
злополучные 90-е уже просто неприлично. 
Мне кажется, было достаточно времени, 
чтобы поправить ситуацию.

Значит, была допущена недооценка 
того прогресса, который связан с помехо-
защищенными линиями связи, системами 
управления, беспилотными летательными 
комплексами, малыми формами вооруже-
ния тактического звена.

А ведь сегодня в ходе СВО все боевые 
действия идут в основном в тактическом 
звене. Нужен окопный РЭБ, нужен мало-
заметный, не «фонящий», не излучающий 
комплекс радиоэлектронной разведки. 
Нужны беспилотники, которые способны 
прорываться сквозь мощнейшую «стену» 
радиоэлектронной борьбы противника.

Вот в Курске себя неплохо показали 
так называемые КВНы — дроны «Вандал» с 
управлением по оптоволоконному кабелю. 
Потому что они управляются как противо-
танковые управляемые ракеты — ПТУРы. Ну, 
тоже, конечно, не без ограничений. Напри-
мер, когда ветровая нагрузка, деревья ше-
велятся, ветки могут рвать оптоволокно.

Нужно осознать, что произошла военно-
техническая революция! Война приобрела 
совершенно иной характер. Боевые дей-
ствия в итоге идут совсем не те, как пред-
полагалось: вот сейчас как жахнем со всех 
стволов, и все, победа. Но оказалось, что 
при постоянном присутствии дронов про-
тивника в воздухе, для того чтобы жахнуть 
из всех стволов, надо увеличивать даль-
ность поражения.

— А как у нас с этим?
— Сегодня у нас есть великолепное 

орудие «Гиацинт». Его полюбили артилле-
ристы в ходе СВО. Но оно стреляет на какую 
дальность? Правильно, до 40 километров. 
Да, очень точно, хорошо, но не дальше.

А остальные орудия? Вот сейчас нам по-
ставляют артиллерийские системы, и такое 
впечатление, что иногда люди не следят, 

что реально происходит на фронте. Вот, 
например, не отцепляемые гаубицы. А где 
их спрячешь?

Самоходную гаубицу здесь спрятать 
негде. Здесь нет лесов, здесь степи и лесо-
полосы. Куда машину денешь? Ладно, еще 
саму гаубицу можно спрятать кое-как. Но 
машину, которая тащит, спрятать негде. И 
все это видно со спутников, все это видно 
с разведывательных беспилотников.

А дальность в 24,5 км — она кому нуж-
на? Здесь FPV-дроны противника шастают 
на глубину 20 км, и каждая ночь у нас пре-
вращается в нашествие этих уродов. Даже 
сейчас над нашим штабом кишат вражеские 
беспилотники. Соответственно, артиллерия 
пытается отходить на более безопасное 
расстояние. И если у нее дальность пора-
жения 24,5 км, значит, она на 4 км за линию 
фронта может только стрелять. И что она 
там поразит? Кого она там найдет? Никого 
она там не найдет.

А средства космической разведки?! 
Сколько мы говорили, когда я работал в 
«Роскосмосе», убеждали, что необходимо 
развивать спутниковую группировку, сокра-
тить финансирование на вещи, которые ру-
тинными стали, я извиняюсь, даже прямым 
текстом скажу — на пилотируемые проекты 
сократить, на которые уходит существенная 
часть бюджета, чтобы эти деньги потратить 
на создание спутников. 

Все четыре года меня кругами води-
ли и говорили: ищите деньги у бизнеса. 
Смотрите, говорили, как Маск работает: 
«Такой молодец, он же бизнесмен, и сделал 
спутниковую группировку «Старлинк». Но в 
реальности-то Пентагон софинансировал 
эту систему. Это же очевидно совершенно: 
любые инфраструктурные проекты созда-
ются государством, а уже на коммерческие 
сервисы, исходящие от этих инфраструктур, 
заходит бизнес. Дороги строятся государ-
ством, в том числе железные. И косми-
ческий доступ в Интернет государством 
должен был быть профинансирован.

А сейчас мы догоняющие. Все время 
догоняем, понимаете. А расплачиваемся 
жизнями наших солдат. Рутинное сознание, 

инертность, нежелание ничего менять и, 
конечно, отсутствие реального боевого 
опыта. Та же кампания в Сирии — это по 
большому счету борьба с террористиче-
скими группировками, которые в лучшем 
случае вооружены ПЗРК — переносными 
зенитными ракетными комплексами.

Война в Чечне — это тоже антитерро-
ристическая полицейская операция. Война 
в Грузии 2008 года — очень короткая, со 
слабым противником. Она тоже не дала 
нужного опыта.

Поэтому мы считали, что нам все по пле-
чу, а вот когда столкнулись с противником, 
который на самом деле оказался не сам по 
себе, это просто хвост огромной агрессив-
ной собаки с именем «НАТО». Мы потянули 
за этот хвост и вытащили этого огромного 
пса, и теперь надо принимать оперативные, 
умные меры по насыщению фронта тем, что 
реально ему необходимо. 

— Хорошо, а не получится так, что 
пока мы в авральном порядке навер-
стываем в ходе СВО отставание в той 
же беспилотной технике, наш противник 
— Запад — сделает какой-нибудь «ход 
конем» и опять обгонит нас в каких-то 
военных технологиях?

— Я думаю, если мы будем просто по-
вторять, что делает противник, мы, конечно, 
не просто не догоним, а еще больше отста-
нем. Если фронту напечатать три миллиона 
дронов одной и той же конструкции, они 
далеко не улетят, потому что будут работать 
на частоте, которую сразу же своим РЭБом 
задавит противник.

Сегодня мы должны двигаться по прин-
ципу волка, который всегда срезает путь 
— оценивает скорость и расстояние до 
цели и выходит ей наперерез. Только так 
мы сможем догнать. С моей точки зрения, 
мы должны сейчас ориентироваться прежде 
всего на создание оружия, основанного на 
технологии искусственного интеллекта. Вот 
здесь бы не отстать.

Минбеспилотпром?

— А у нас есть государственные 
или коммерческие структуры, которые 
способны системно подходить к ис-
следованиям в области перспективных 
систем вооружения, в том числе и тех, 
о которых вы сказали? Или все пущено 
на самотек?

Не все у нас разработчики беспилотни-
ков могут попасть на какие-то специализи-
рованные объекты, где появится Верховный 
главнокомандующий, который ознакомится 
с продукцией и поручит ее закупать. Как, на-
пример, произошло с тем же самым дроном 
«Вандал». Конечно, опыт применения тако-
го рода специфического дрона в Курской 
операции показал хороший результат. Но 
есть ли, скажем, такой интегрированный, 
системный подход в масштабе страны? Я 
бы сказал очень осторожно: надо создать 
такого рода систему. Или мне просто ничего 
не известно по этому поводу.

— Может, надо что-то вроде преж-
него министерства авиационной 
промышленности? Например, мини-
стерство или агентство беспилотной 
промышленности?

— ...Минуточку, дрон как раз над нами 
летит, минуточку... Да, все, пролетел. Про-
должим. В Минпромторге создано Управле-
ние беспилотных систем и робототехники. 
Его возглавляет Алексей Сердюк, толковый 
человек. Министр промышленности и тор-
говли Антон Алиханов тоже хороший управ-
ленец. Надеюсь, что их общими усилиями 
дело сдвинется с мертвой точки.

Но здесь очень важно знать, что не от 
промышленности надо двигаться. Я сам 
работал в промышленности. Промышлен-
ность делает то, что ей заказывают. Здесь 
очень важно, чтобы был квалифицирован-
ный заказчик, чтобы он сам понимал, что 
ему надо.

Ситуация на фронте такая, что каждый 
месяц все радикально меняется. Поэтому 
еще раз говорю: большими какими-то та-
кими массовыми заказами чего-то одного 
мы не решим проблему, потому что через 
месяц противник найдет способы эффек-
тивной борьбы и надо будет придумывать 
то-то новое.

Но что здесь важно? Вот смотрите: сей-
час основной акцент у нас сделан на робо-
тизированных комплексах и беспилотных 
системах, причем не только на воздушных 
беспилотных системах. Робототехнические 
комплексы могут быть самыми разными — 
наземные робототехнические комплексы, 
безэкипажные катера, беспилотные под-
водные аппараты.

При этом противник — вооруженные 
силы Украины, для которых этот конфликт 
длится не три года, как для нас, а десять лет, 
— ушел далеко вперед и создал отдельный 
род войск — силы беспилотных систем. Для 
примера, с какими подонками мы воюем: 
напротив нас стоит полк беспилотников, 
который в ВСУ назвали «Люфтваффе». Воз-
главляет его какой-то урод с позывным 
«Геринг». У них нацистская символика. Нам 
даже никакая спецпропаганда не нужна, 
чтобы объяснить, что мы воюем с нациста-
ми, продолжателями дела Гитлера. Они уже 
все сделали сами.

Этот полк, прекрасно подготовленный, 
оснащенный всем необходимым, создает 
нам массу неудобств. Есть еще аналогичный 
полк «Птахи Мадьяра», достаточно извест-
ный, который перебрасывается украинским 
командованием на особо сложные участки 
фронта.

У ВСУ нет проблем с дронами, потому 
что им весь западный мир помогает. Но они 
прекрасно подготовили своих операторов. 
Они смакуют свои победы, наслаждаются 
ими. У меня просто руки чешутся начистить 
им одно место.

Как это сделать? Отдельное  подразде-
ление, пусть даже оно достаточно большое, 
конечно, ситуацию не решит. Но подаст при-
мер. А пример должен состоять в следую-
щем: необходимо создание собственного 
рода войск — войск беспилотных систем 
или роботизированных комплексов.

Это необходимо, потому что создание 
рода войск автоматически создаст и за-
казывающие органы, и довольствующие 
органы. То есть органы военного управ-
ления. Когда появятся компетентные ор-
ганы военного управления, тогда пойдет 
строительство всей пирамиды. В том числе 
пирамиды подрядчиков — государствен-
ные, частные компании, большие, средние, 
малые... Возникнет техническое задание, 
ясное, компетентное для всех. Возникнут 
центры компетенции.

Потому что беспилотник — это просто 
платформа. Беспилотник может быть любой 
— чуть лучше, чуть хуже, двигатели чуть 
мощнее или менее мощные. Самое главное 
— это полезная нагрузка, то есть системы 
управления, связи, электронная начинка, 
как он управляется, как преодолевает зону 
радиоэлектронного подавления.

Да, есть масса других вопросов — 
сколько он может нести полезного груза; 
на какое расстояние; какова его автоном-
ность; всепогодный он или нет; самолет-
ного он типа или коптерного; разведчик 
или ударный дрон-камикадзе, или и то и 
другое? Это уже все второй или третий во-
прос. Самое главное — как эта штука будет 
управляться? Каким образом оператор 
будет доводить ее до цели?

Почему я говорю про искусственный ин-
теллект? Потому что эта технология решит 
массу проблем. Барражирующий в воздухе 
беспилотник сам найдет цель, сам опреде-
лит уязвимое место и сам поразит цель. Для 
того чтобы такого добиться, надо развивать 
технологии нейронных сетей, создавать 
маркеры, целую библиотеку маркеров. Этим 
надо заниматься постоянно — 24 на 7. А 
для того чтобы этим заниматься, должен 
быть кто-то, кто это будет заказывать — 
довольствующие органы и заказывающие 
органы в единой системе органов военного 
управления. Поэтому я горячий сторонник 
создания нового рода войск.

— Как вы думаете, то, что Минобо-
роны объявило о создании центра бес-
пилотных технологий «Рубикон», можно 
рассматривать как первый шаг на пути 
создания нового рода войск? 

— Такой «Рубикон» должен быть создан 
в каждой армии. «Рубикон» — это центр ана-
лиза боевого применения беспилотников. 
Наш центр — это лаборатории в прифрон-
товой зоне, а также роты боевой апробации. 
То есть это «боевики», причем не просто 
боевики-операторы, а инструкторы. То есть 

они получают опыт и обучают других.
Еще раз повторяю, такое подразделе-

ние должно быть в каждой группировке. 
Скажем, нашего подразделения на всю 
группировку «Днепр» точно не хватает. А 
сколько у нас таких группировок? «Восток», 
«Юг», «Запад», «Север», «Центр»...

Еще раз говорю: я сейчас не сетую ни в 
коем случае. Уже хорошо, что это есть. Это 
уже шаг в правильном направлении. Сейчас 
я вижу свои цель и задачу: создать полно-
ценное подразделение, добиться успеха, 
добиться поражения тех целей, которые 
раньше мы не могли достичь, воспитать 
целую плеяду командиров, которые потом 
смогут оттиражировать, масштабировать 
этот опыт. Тот же самый «Рубикон» должен 
сделать то же самое.

У нас еще один батальон беспилот-
ников начинает формироваться в составе 
крупных соединений, в том числе дивизий 
ВДВ. Это отлично. Но еще раз говорю: это 
надо было делать давно.

И рой дронов

— Хотелось бы знать ваше мнение 
еще по одному вопросу. На Западе ак-
тивно развивается боевое применение 
уже не одиночных дронов, а роя бес-
пилотников. Не получится так, что мы 
опять тут опоздаем?

— Вам не слышно? Опять летит 
дрон...

— Опасно...
— Привыкаешь, главное, быть в этой 

музыке не слушателем, а композитором. 
Что касается роя малых дронов, то на от-
дельных участках фронта и сейчас уже 
головы не поднять. Они хоть и не летают 
роем, но они летают последовательно. Где 
полоса у операторов противника нарезана, 
там километров на 8, а шириной где-то ме-
тров 250 и по 2–3 расчета на каждую такую 
полосу. И постоянно в воздухе жужжание, 
как будто в осиное гнездо попал. Я это 
сколько раз наблюдал. Когда появляется 
какая-то наша цель, то идет массированная 
беспилотная атака.

Расскажу один небольшой эпизод. В 
районе Нестерянки, это Ореховское так-
тическое направление, мы испытывали в 
нескольких километрах от линии боевого 
соприкосновения новую систему комплекс-
ного радиоэлектронного подавления. Как 
раз в атаку выдвигалась ночью наша тяже-
лая огнеметная система «Солнцепек», ко-
торая имеет дальность стрельбы не более 
шести километров.

То есть для того чтобы поразить цель, 

этим бесстрашным парням надо было по-
дойти как можно ближе к линии фронта. 
Естественно, их сразу засекли. И хотя с 
ними едет еще и машина РХБЗ (радиацион-
ной, химической, биологической защиты), и 
машина ПВО, но могут ли они «Солнцепек» 
защитить — большой вопрос. В тот раз они 
отстрелялись на наших глазах и, не разво-
рачиваясь, даже не опуская направляющие, 
несутся на полной скорости мимо нас (а мы 
в соседней лесополосе были), а за ними 
летит свора дронов: несколько тяжелых 
дронов «Баба-яга», самолеты-камикадзе, 
какие-то коптеры, FPV-дроны... И мне по 
рации комдив передает: и на вас летят. И 
мы, соответственно, включаем всё, что у 
нас там есть, все системы радиоподав-
ления, чтобы спасти экипаж «Солнцепека» 
и себя.

Что-то мы сбили, что-то остановили 
РЭБом, а дальше подключается враже-
ская артиллерия, и в нас летят кассетные 
боеприпасы, фугасные снаряды.

Поэтому, когда я слышу про рой дро-
нов, про некие маленькие дроны с чипами, 
я думаю: конечно, это будет, но, честно вам 
скажу, когда в тебя летят кассетные бое-
припасы, а над твоей головой еще кружат 
8–9 коптеров и каждым этим коптером 
управляет какой-то злобный негодяй, кото-
рый хочет обязательно тебя убить, а потом 
еще отснять и опубликовать в Интернете, 
как у тебя кишки вылезают, — это тоже, 
знаете, не легче, чем рой дронов.

Конечно, роевое применение беспи-
лотных систем — это даже не завтрашний 
день, это уже, считайте, утро сегодняшнего 
дня. Скоро будет, безусловно, роевое при-
менение беспилотных роботизированных 
комплексов с техническим зрением.

Но в любом случае земля становит-
ся твоей, только когда на ней стоит сапог 
солдата. Безусловно, что действия штур-
мовиков должны быть прикрыты вот этими 
«очкариками», которые сидят достаточно 
далеко от вас и управляют всеми этими 
беспилотными аппаратами.

В этой связи я вспоминаю еще одно 
предвидение отца. Я сам мастер спорта 
по гандболу, играл за сборную Москвы. 
Рост — метр девяносто, крупный, силь-
ный, атлетического сложения. И потому 
хотел пойти в Рязанское училище ВДВ. 
Это было, когда вышел на экраны фильм «В 
зоне особого внимания». Все пацаны тогда 
хотели в десантники. Но отец отговорил. Он 
тогда, в 70-е годы, мне сказал, что война 
будущего будет войной «очкариков». Грубо 
говоря, будет сидеть какой-нибудь инженер 
в очках и дистанционно убивать таких вот 
двухметровых. 

Умные люди уже тогда понимали. Так что 
считайте, что это время уже наступило.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КАРАУЛ
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БРОНЯ КРЕПКА,
И ДРОНЫ НАШИ БЫСТРЫ

Современные боевые действия требуют 
компьютерного сопровождения.

Тяжелые огнеметные системы «Солнцепек» — гроза 
противника — сами нуждаются в защите от дронов ВСУ. 
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19 октября 2024 года знаменательная 
дата для одной из самых ключевых служб 
Следственного комитета — 70 лет со дня 
образования отмечает криминалистиче-
ская служба. В честь праздника «МК» рас-
сказывает об их нелегком труде, который 
зачастую остается «за кадром», со слов и 
при содействии руководителя управления 
криминалистики Главного следственного 
управления СКР по Москве полковника 
юстиции Дениса Бениханова. 

— Денис Евгеньевич, помню, три года 
назад в нашем разговоре вы делились 
планами по развитию службы, по рас-
крытию преступлений прошлых лет. Что 
удалось сделать из намеченного? 

— Наше управление было 
и продолжает оставаться 
одной из главных движу-
щих сил по раскрытию 
дел давно минувших лет, 
наряду со специальным 
профильным отделом. О 
результатах, раскрытых 
делах, регулярно сооб-
щает наша пресс-служба, 
вы сами пишите о самых 

интересных из них для широкого круга чита-
телей, насколько мне известно. 

— Да, всё верно. В этом году было 
особенно много сообщений о раскрытых 
делах бандитов из 90-х, насильствен-
ных преступлениях. Такая интенсивная 
практика, как я понимаю, в новинку, ведь 
только последние несколько лет наблю-
дается системное поднятие старых дел. 
Со временем изменился как-то подход в 
работе с так называемыми глухарями?

— Работа по данному направлению ве-
дется бесперебойно: уголовные дела систе-
матизируются и изучаются нами по кругу. 
То есть цикл рано или поздно завершается, 
следователи-криминалисты возвращаются 
и прокручивают материалы вновь. 

Например, на сегодняшний день мы с 
коллегами проанализировали все уголовные 
дела, возбужденные по преступлениям против 
половой свободы и половой неприкосновен-
ности личности. На очереди огромный пласт 
насильственных преступлений: убийства и 
причинение тяжкого вреда здоровью, по-
влекшего смерть. 

Постепенно видоизменился и подход, 
мы приближаемся к тому, чтобы расширить 
«фильтр». Объясню: в начале пути мы брали 
прежде всего перспективные дела с точки 
зрения раскрытия. А теперь мы уже находимся 
в той точке, чтобы поэтапно работать со всеми 
уголовными делами.

— Расскажите об управлении крими-
налистики, что вверенное вам подразде-
ление представляет собой сегодня?

— У нас, как и прежде, два отдела: от-
дел криминалистического сопровождения 
следствия и технико-криминалистический 
отдел. Сотрудники первого закреплены за 
каждым округом в Москве и курируют такие 
направления, как розыск без вести пропав-
ших, серийные преступления, преступле-
ния прошлых лет. А также текущие нерас-
крытые дела и резонансные преступления 
против личности. Второй отдел выезжает на 
все места происшествий. Там в основном 
работают мужчины, бывшие следователи 
с большим опытом следственной работы. 
Важно не забывать, что мы оказываем прак-
тическую помощь в каждом преступлении, а 
следователь-криминалист — самостоятель-
ная процессуальная единица и может само-
стоятельно вести расследование.

Отдельное внимание мы уделяем про-
фессиональной учебно-практической подго-
товке членов нашего коллектива, занимаемся 
с коллегами-следователями, экспертами и 
сотрудниками других силовых ведомств и 
организаций.

Буквально месяц назад мы совмест-
но с представителями добровольческого 
поисково-спасательного отряда «ЛизаАлерт», 
центра кинологической службы МВД России, 
экспертами СЭЦ СКР, водолазами отряда 
ОМОН «Меч» отрабатывали особенности 

осмотра места происшествия, сопряженно-
го с поисковыми работами на воде, а также 
обнаружение, фиксацию и осмотр трупа, из-
влеченного из воды. Занятия проходили в 
расположении Росгвардии, а также на нашем 
новом полигоне и в учебном кабинете. 

— Помню, что три года назад полигона 
у вас не было. Похвастаетесь? 

— К созданию такой тренировочной пло-
щадки управление криминалистики присту-
пило сразу же после принятия решения о 
размещении Главного управления в новом 
здании. 

На площади 72 квадратных метра разме-
стился тренировочный полигон, включающий 
в себя фрагмент улицы с припаркованным 
автомобилем, а также подъезд многоквар-
тирного жилого дома, через который осу-
ществляется проход в квартиру, полностью 
имитирующую студию с жилой комнатой, 
кухней и туалетной комнатой. 

На площади 36 квадратных метров соз-
даны учебный класс вместимостью до 30 
человек, имеющий отдельный вход, а также 
смежный проход, ведущий непосредственно 
на тренировочный полигон. 

Параллельно с этим был подготовлен 
автомобиль Chevrolet Niva с размещенным 
на водительском сидении манекеном, рас-
стрелянным специалистами в условиях 
стрелкового полигона из боевого стрелкового 
оружия разного калибра (7,62-мм снайпер-
ской винтовки Драгунова, автомата АК-74 и 
пистолета ПМ). 

Сегодня это одна из лучших тренировоч-
ных площадок страны: с помощью декора-
ций максимально реалистично воссозданы 
различные зоны, следы обуви, фрагменты 
пуль, прошедших навылет, для воссоздания 
натуральной обстановки улицы в помещении 
размещены металлический фонарный столб, 
уличная лавка и урна. 

Вход в воссозданный на полигоне подъ-
езд жилого дома осуществляется через ме-
таллическую дверь. Далее через подъезд 
осуществляется проход в квартиру, в которой 
полностью воссоздан облик жилого помеще-
ния — на стенах поклеены обои, изготовлен 
подвесной потолок, подвешена люстра, на 
полу ламинат, постелены ковры, есть мебель-
ная стенка и другая оригинальная мебель. На 
кухне расположена соответствующая техни-
ка, а также установлена газовая колонка с 
вентканалом для отработки навыков осмотра 
места происшествия при отравлении угарным 
газом. Имитирована следовая информация 
в виде оставленных следов рук, различных 
биологических следов, орудий преступлений 
со следами крови. 

На «улице» и в «квартире» расположены 
самые современные массогабаритные мане-
кены человека, которые полностью имитируют 
человеческое тело, кожу и волосы, вплоть до 
определения и идентификации папиллярных 
узоров на руках и ногах. При этом все суставы 
подвижны, а имеющиеся телесные повреж-
дения в виде колото-резаных, рубленых и 
огнестрельных ранений выполнены на основе 
заключений судебно-медицинских экспертиз 
по реальным уголовным делам, находящимся 
в производстве московских следователей. 

Все помещения полигона оборудованы 
цифровыми камерами видеонаблюдения с 
аудиозаписью, системой распознавания лиц и 
возможностью ночной съемки, что позволяет 
просматривать записанные фрагменты или на-
блюдать за происходящим учебным осмотром 
в режиме реального времени дистанционно 
из учебного кабинета криминалистики.

— Выглядит всё очень реалистично, 
сложно было представить, что такой по-
лигон развернут в центре Москвы. Как вы 
сами сказали, результаты — раскрытые 

уголовные дела. Расскажите о самых ярких 
из них, где следователи-криминалисты 
показали свой профессионализм. 

— Таких очень много, следователи-
криминалисты так или иначе участвуют в каж-
дом расследовании. Могу отметить успешное 
раскрытие уголовного дела в отношении уро-
женца Липецкой области, который более 10 
лет назад убил пять человек.

— Насколько я знаю, сотрудники меж-
ду собой прозвали обвиняемого королем 
бездомных. Говорят, что он настоящий 
палач.

— Согласно собранным материалам, 
Алексей Безбородов (сейчас ему 40 лет) прие-
хал в Москву в 2010 году. Он нигде не работал 
и вел образ жизни близкий к маргинальному. 
Его брат с сожительницей также были бездо-
мными и проживали на территории Бутовского 
лесопарка. Там, примерно в 500 метрах от 
МКАД и на таком же расстоянии от военной 
части раскинулся настоящий неофициальный 
лагерь, который был центром притяжения 
людей без определенного места жительства. 
Они там самовольно возводили шалаши, вели 
хозяйство, а в город выходили попрошайни-
чать, сдавать бутылки и заниматься всем тем, 
чем занимаются неблагонадежные граждане. 
С появлением Алексея Безбородова в городке 
жизнь круто поменялась: он осмотрелся и 
уже в феврале 2011 года совершил первое 
убийство. 

— Как мне рассказывали, он хотел 
быть своего рода лидером у бомжей, даже 
пытался привить им дисциплину в этом 
городке бездомных. 

— Судя по фабулам известных нам эпизо-
дов, можно сделать такой вывод. Например, 
одна из жертв поплатилась жизнью за пьянку, 
другой отказался колоть дрова по приказу 
Безбородова и получил удар бревном по го-
лове, еще один закинул ноги на стол в его 
присутствии, за что был зарублен топором. 

— Жутко.
— Убийца был жесток и циничен, не только 

когда расправлялся с жертвами, но и когда 
скрывал следы преступления. По его же по-
казаниям, Алексей Безбородов, перед тем 
как скинуть тела в яму для отходов, обраба-
тывал их перцем, чтобы они не распростра-
няли запах.

— Сколько трупов на его счету и как 
вскрылась ужасная правда? 

— Всего было убито 5 человек. Трое муж-
чин и две женщины. 

Останки были найдены на территории 
лагеря еще в 2011 году. Черепа, кости, фраг-
менты тел. По двум явно можно было ска-
зать, что у всех были телесные повреждения. 
Коллеги из ГСУ СК по Московской области 
(на тот момент территория была в составе 
Ленинского района Подмосковья, сегодня это 

территории Новой Москвы. — Авт.) отыскали 
Алексея Безбородова, и в 2013 году он был 
приговорен к 10 годам заключения. 

Недавно мы в ходе работы по раскрытию 
преступлений прошлых лет изучили мате-
риалы по трем другим трупам, их выделили 
в отдельное производство, так как не была 
установлена причина смерти. Алексей Без-
бородов был уверен в своей безнаказанности 
и вселял в тогдашнее окружение страх. Мы это 
знали. Совместно с коллегами нам удалось 
отыскать свидетелей преступлений, которые 
видели механизм убийств. На основании этого 
нами были назначены экспертизы, которые 
подтвердили данные факты. 

Безбородов освободился из мест ли-
шения свободы в 2021 году и жил в родном 
регионе. Отыскать его было сложно, так как 
он не имел постоянного места жительства. В 
итоге его обнаружили сотрудники, которые 
остались в засаде около кучи с металлоло-
мом, который наш фигурант сдавал в пункт 
приема. Взяв во внимание его амбиции и 
лидерские качества, наши сотрудники сумели 
найти подход к Безбородову. Что считается 
признаком профессионализма, так как по-
сле заключения он был весь в характерных 
татуировках (звезды на плечах и другие) и не 
имел фаланги на указательном пальце правой 
руки (считается, что, лишившись этой части 
пальца, заключенный не имеет возможности 
пользоваться ручкой, т.е. подписывать что-
либо, а также нажимать на курок. — Авт.), 
что говорит о его возможном отрицательном 
настрое к сотрудничеству с органами госу-
дарственной власти. Правильно выбранная 
тактика и собранные неопровержимые до-
казательства дали результат: Алексей Без-
бородов признался еще в трех убийствах и 
охотно показал все на месте. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Отказалась от аборта
Опять домашнее насилие, приведшее 

к смерти. Но на этот раз не Центральная 
Россия, а Чечня. И убил не муж, а отец мужа. 
Глава семьи, патриарх, чье слово и действие 
— закон в этих краях. Но даже по традици-
онным чеченским обычаям это большой грех 
— поднять глаз на жену сына. 

«Он считал, что Христина его собствен-
ность, что ли. После того как она разошлась 
с его сыном Ахмедом, мог позвонить даже 
ночью и потребовать, чтобы сделала селфи 
— где находится, кто с ней рядом. Христина 
очень боялась за себя и за свою маленькую 
дочь, нашу внучку, которую у нее отобрали 
после фактического развода», — продолжает 
Анастасия Кокова.

Спустя три дня после исчезновения де-
вушки Руслана задержали, и тот во всем 
признался. Что задушил, сжег останки дотла, 
а пепел развеял за рекой в чеченском селе 
Бачи-Юрт, где живет семья. Ищите, мол…

Анастасия не верит, что от тела ничего 
не осталось. Разве такое может быть? Даже 
если сжег в домашней печке, то это же не 
крематорий, температура не такая высокая, 
что-то да должно было уцелеть. Но на месте 
предполагаемого убийства нашли только 
мешок из-под строительного мусора…

А где же была остальная семья, пока 
свекор избавлялся от невестки? Неужели 
убитая не кричала? Не звала на помощь? 
Вопросов в этом деле гораздо больше, чем 
ответов.

На фотографии, которую прислала мать, 
Христина с покрытой головой. После заму-
жества она старалась походить на чечен-
ку, покрасила свои темно-русые волосы и 
густые брови в иссиня-черный цвет. «Она 
хотела быть похожей на них, чтобы никак 
не отличаться, понимаете?» — объясняет 
мать. Эти метаморфозы случились уже по-
сле свадьбы. 

Собственно, почти вся недолгая жизнь 
Христины — после свадьбы. Со своим из-
бранником девушка познакомилась в 17 лет. 
Мать считает, что любви с его стороны не 
было. Возможно, увлекся первое время, по-
нравилась она ему, совсем молоденькая и 
неопытная девочка, какие-то чувства, может, 
Ахмед и испытывал поначалу. Но когда вы-
яснилось, что юная Христина ждет ребенка, 
жениться чеченец не захотел. У родителей 
девушки было желание написать заявление 
в правоохранительные органы, так как жених 
был уже совершеннолетним, а невеста еще 
нет. Но Христина кричала, что любит, слушать 
не желала, что их разлучат, отказалась от 
аборта.

«На свадьбе настоял свекор. Хотя вся их 
чеченская родня была против, и мать Ахмеда 
тоже была против, если бы не Руслан, свадь-
бы не было бы», — объясняет Анастасия.

Но будущий родственник сказал как от-
резал: «Чеченцы не бросают своих детей. 
Поэтому Ахмеду придется зарегистрировать 
отношения в загсе». 

После свадьбы молодые уехали в село 
Бачи-Юрт, что в двух часах от Грозного. 

Родилась девочка. Анастасия не могла на-
вещать дочь и внучку, в их семье нет таких 
денег, они многодетные, но она созванива-
лась с Христиной по телефону. Девушка жа-
ловалась, что супруг поднимает на нее руку, 
а остальные домашние делают вид, что так и 
должно быть. Что она здесь всем чужая.

«Как-то мне позвонила и спрашивает: 
«Ты не будешь ругаться?» Я говорю: «Нет, не 
буду, а что случилось?» Тут она призналась: «Я 
покрылась, стала мусульманкой, полностью 
приняла их образ жизни». Она хотела жить с 
мужем и делать все, чтобы к ней относились 
хорошо», — уверяет Анастасия.

Увез малышку обманом

По словам женщины, брак продолжался 
около двух лет. Ахмед почти не бывал дома, он 
работал с отцом в Москве, где у Руслана была 
своя компания. Христина же с дочерью остава-
лась в родовом селе под присмотром родни. 
Редкие визиты Ахмеда домой, по рассказам 
матери, сопровождались скандалами.

«Я не общалась с зятем, мне он был не-
интересен. Я сделала все, что могла, заранее 
предостерегала дочь, что она никогда не ста-
нет частью их жизни», — вздыхает мать.

— Ахмед любил ребенка?
— Ребенок по чеченским обычаям тоже 

принадлежал мужу. А их супружеские отно-
шения прекратились.

В конце концов по со-
вету матери Христина, 
вернувшись с девочкой, 
подала заявление на раз-
вод в Лобненский город-
ской суд, по месту своей 
и Ахмеда прописки. Это 
было в 2022 году. Ей было 
всего 20.

Однако в день заседания 
приехал Руслан с представителем 
от сына, предоставили документы, 
указывающие, что ответчик проживает по 
другому адресу, зарегистрирован в Чечен-
ской Республике, поэтому разбирательство 
должны перенести туда.

«Я говорила ей: «Почему ты должна ехать 
в Чечню и там разводиться? Пошли к юристу, 
составим ходатайство, суд проведут у нас, в 
Московской области». Но она сомневалась, 
раздумывала, а потом и вовсе забрала за-
явление. Вроде бы свекор наговорил ей, что 
Ахмеда заберут в армию, если они разве-
дутся. А она не хотела сделать хуже», — про-
должает мать.

Формально они оставались мужем и 
женой. Христина не была против, чтобы су-
пруг виделся с ребенком, когда хочет. Но 
однажды Ахмед увез без спроса дочь в село 
Бачи-Юрт к своим родным. «На следующий 
день позвонил ей и сказал: «Мы в Чечне», — 
разводит руками Анастасия.

Он отец, значит, имеет право. Христина 
рванула за ними…

— Как она обустроилась в Чечне?
— Дочь работала в кафе на выдаче, 

чтобы быть поближе к маленькой дочке. 
Пыталась как-то выжить. Но надолго ее не 
хватило, она жаловалась, что ей сложно 
там жить. 

— Ее не принимали в свой круг? 
Может быть, обижали? — спрашиваю я 
Анастасию. 

— Она мне всех подробностей не рас-
сказывала. Просто сказала, что нелегко. Хотя 
она мне видео скидывала с корпоратива, 
там были чеченские девушки, в принципе, 
ничего такого плохого я не заметила. Потом 
она позвонила, сказала, что больше в Чечне 
находиться не может и без ребенка не может. 
Так и ездила туда-сюда.

— На что же она жила?
— Деньгами в семье распоряжался Рус-

лан. Он контролировал ее, предоставлял 
разрешение видеться с девочкой, которую 
воспитывала вторая бабушка и другие род-
ственницы мужа, — говорит мать. — Руслан 
переводил деньги Христине. Он снимал ей 
квартиру, когда она там жила. И он же попре-
кал ее деньгами, которые давал, считал, что 
имеет на это право. Говорил, что она должна 
отчитываться перед ним, где была, что де-
лала, присылать ему селфи в любое время 
суток. Сохранилось ее сообщение, что, если 

бы она знала, что так будет, она 
никогда в жизни не взяла бы у 

него денег. 
— Много он ей 

давал? 
— Он скидывал 

мне чеки, чтобы пока-
зать, сколько он в нее 
вкладывал. В месяц, 
наверное, выходило 
около 40 тысяч. Чем 
дальше, тем больше он 

относился к ней не как к 
снохе, а как к женщине, 

на которую имеет право. 
Христина долго молчала. Не 

хотела жаловаться. Вы знаете, 
как-то все разом всплыло уже в 

этом году, когда она начала понемногу 
признаваться, что он угрожает ей расправой 
за неповиновение. Конечно, если бы я сразу 
знала всю правду, я бы не сидела на месте, 
та же Христина мой характер знает… знала… 
Но она многое недоговаривала. Делилась 
только с подружкой, но об этом мы тоже 
узнали слишком поздно.

По словам Анастасии, так Христина и 
жила — на два дома. Два раза пыталась 
переехать и обустроиться в Чечне, рядом с 
дочерью, которую ей не отдавали, но ужить-
ся в «чужом монастыре» с их порядками 
и укладом так и не смогла. Вероятно, для 
этого нужно было там родиться. Ахмеду, по 
ее словам, она была не нужна. Тот большей 
частью проживал в Москве.

24 сентября, находясь в Чечне, молодая 
женщина пропала. 26 сентября мать подала 
на ее розыск. Руслан делал вид, что пропажа 

снохи очень его расстраивает, помогал ее 
искать. 28 сентября его задержали за ее 
убийство.

— У вас сразу было относительно него 
подозрение? Или все-таки думали, что 
такого не может быть, чтобы он в итоге 
поднял на нее руку? 

— Перед последним отъездом она мне 
рассказала, что он ее преследует везде. 

— Она пыталась жаловаться в пра-
воохранительные органы на то, что че-
ловек, который ей вообще-то не муж, ее 
прессует? 

— Нет, не пыталась. Я предлагала ей 
обратиться в полицию, потому что это уже 
уголовщина. Но она боялась мести с его сто-
роны и его связей в республике, о которых он 
рассказывал.

— Женщины из его рода как на все 
это реагировали? Христина не пыталась 
поговорить со свекровью или с кем-то 
еще? 

— Это было бесполезно. Они все были на-
строены против нее. А мать Ахмеда ей в лицо 
говорила, что хотела для своего сына чеченку, 
а не русскую. Потом они дали показания, 
что все были у брата свекра в гостях, когда 
она пропала. Поэтому ничего не видели и не 
слышали… Якобы в доме оставались только 
Руслан и Христина. Я уверена, что все было 
иначе. Потому что есть голосовое и видео 
Кристины, что они собирались барана резать и 
у них будет мероприятие, к ним приедут гости, 
это было 22 сентября, 23-го она мне вдруг 
написала, что сошлась обратно с мужем, а 
24-го пропала со связи…

Похоронить 
по-человечески

Сейчас Руслан У. находится в СИЗО, 
пока что ему инкриминируют 105-ю статью 
УК РФ ч. 1. Это убийство без отягчающих 
обстоятельств. 

«Так как тело так и не нашли, было или нет 
изнасилование, сказать невозможно. Пока 
что прорабатывают версию самого Руслана, 
что прах сожжен и развеян. Он отрицает, что 
насиловал. Говорит, что задушил, потому что 
плохо себя вела, не слушала его». 

Анастасия уверена, что убийца расска-
зывает неправду, чтобы уйти от еще большей 
ответственности. Если выяснится, что он прину-
дил сноху к сексу, а убил, чтобы не выдала, бо-
яться ему стоит не только тюремного срока.

«По чеченским обычаям это не то что по-
зор, как мне сказали, всей их семье жизни не 
будет, если узнают, что он ее заставил. Она 
же ему как дочь...»

В соседних селах многие даже не слыша-
ли о том, что неподалеку убили русскую сноху. 
Пока новость не появилась в местных СМИ, 
все было тихо. Но сейчас слух уже разлетелся 
по всей Чечне. Когда дело взяли на контроль 
в центральном СК в Москве, расследование 
ускорилось. Но ответ на главный вопрос: где 
же тело, все еще не получен. Анастасия сдала 
ДНК, чтобы, когда останки найдут, точно опо-
знали Христину. 

«Все это продолжается почти месяц, 
и уже невыносимо. Пусть все закончится 
хоть как. Пусть бы ее нашли наконец, — не 
выдерживает мать. — Если тело все-таки 
лежит в земле, а не сожжено, нужно, чтобы 
этот человек обязательно указал на место, 
куда он ее закопал, нужно похоронить нашу 
Христину по-человечески».

Причастность Ахмеда к смерти жены не 
доказана. У мужчины стопроцентное алиби. 
Сейчас он в Чечне вместе с маленькой доче-
рью. Анастасия выехать к внучке не может, нет 
средств, да и не уверена она, что ей отдадут 
малышку. «Может быть, когда найдут тело или 
будут проводить следственные действия, я 
смогу туда поехать и хоть ненадолго встре-
титься с внучкой», — надеется бабушка.

По законам Средневековья

В этой истории, увы, нет хеппи-энда. 
Это могло произойти и происходит где 

угодно… Уже после гибели Христины в начале 
октября в Саратове убили еще одну молодую 
женщину — бойфренд не захотел, чтобы она 
с ним рассталась, зарезал ее ножом в салоне 
сотовой связи. А за три года до этого он же 
расправился со своей предыдущей женой 
за то, что ушла. 

В сентябре в Троицке еще один мужчина 
в течение часа зверски избивал любимую 
женщину, отказавшую ему в интимной бли-
зости. Позже она скончалась.

Это лишь несколько картин, несколько 
случаев, чтобы не сложилось мнение, чтобы 
мы как-то очерняем Чечню.

Такое может быть везде, где перестают 
действовать законы, а возвращаются к тра-
дициям и нормам морали средневекового 
общества. Кто сильней, тот и может навязы-
вать свою власть. Женщина — не человек, а 
вещь, она должна молчать и подчиняться.

Убийство женщин мужчинами, которые 
должны их защищать. Конечно, произошед-
шая в Чечне трагедия из ряда вон, так как в 
убийстве признался не муж, а отец мужа. 

Что двигало им? Запретная страсть к 
молоденькой родственнице? Или желание 
сломить ее волю и подчинить себе только 
на том основании, что он мужчина?

Что ждать от общества, которое все 
больше относится к женщинам как к бес-
правным контейнерам для деторождения, без 
собственных чувств и желаний, когда их тела 
не принадлежат им ни при жизни, ни после 
смерти. Когда у них нет права голоса и права 
воспитывать собственного ребенка. 

Я спросила Анастасию, может ли так 
быть, что Христина все еще жива, Руслан или 
кто-то еще держит ее взаперти или продали 
в рабство?

«Следователи рассматривали эту вер-
сию, но вряд ли, — вздыхает женщина. — В 
этом случае виновному грозило бы гораздо 
меньше по закону, это же не убийство, ему 
нет причин скрывать ее продажу. Руслан 
ведет себя таким образом, чтобы никто 
не узнал, что он мог сделать с ней перед 
смертью».

Екатерина САЖНЕВА.
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«КОРОЛЯ 
БЕЗДОМНЫХ»

О работе Управления 
криминалистики 

ГСУ СК по Москве 
рассказал его 
руководитель
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б управлении крими-
енное вам подразде-
т собой сегодня?
режде, два отдела: от-

КАК ЛОВИЛИ

22-летняя Христина пропала в Чечне 24 сентября 2024 года. 
Одним из тех, кто активно искал девушку, был ее свекор — 
46-летний Руслан У.
Вскоре выяснилось, что он ее и убил.
Подозреваемый во всем признался, но останки погибшей 
девушки до сих пор не найдены.
Мать Христины, проживающая в Лобне, Анастасия Кокова, 
умоляет найти тело, чтобы его можно было похоронить, а 
также требует выяснить, как и почему свекор расправился 
со своей молодой снохой.
Сам арестованный утверждает, что убил за непослушание. 
Однако есть основание предполагать, что имело место 
сексуальное насилие. Последние годы Христина жила под 
постоянным контролем со стороны отца мужа, тот не давал 
ей и шагу ступить.
«Христина насмотрелась сериалов и верила в большую 
любовь. Она представить себе не могла, что ее ждало на 
родине мужа после свадьбы», — поделилась с «МК» мать 
погибшей.

ЗНАЧИТ, ЛЮБИТ
УБИЛ —

Почему насилие над женщиной 
в России стало нормой?

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Согласно материалам, пред-
ставленным ГСУ СК по Москве, 
за 9 месяцев 2024 года след-
ственными подразделениями 
Главного управления закончено 
расследование 157 уголовных 

дел о преступлениях прошлых лет с направ-
лением в суд и прекращением по нереаби-
литирующим основаниям. Из них слушаются 
по существу: 40 уголовных дел по статье 
«Убийство», 23 по статьям «Изнасилование» 
и «Насильственные действия сексуального 
характера», 14 по статье «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью».

Христина 
незадолго 
до смерти...

хо
как т

...и в детстве.

Криминалисты 
за работой.

Серийныйубийца 
бомжей Алексей 
Безбородов.

территории Новой Москвы — А

Орудие убийства.

В «тренировочной» 
квартире полностью 
воссоздано место 
преступления.

Снятие отпечатков.
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Столица нашей Родины помогает и 
будет помогать мужественному Дон-
бассу. Официально эта поддержка 
была оформлена в июне 2022 года 
подписанием соглашений о торгово-
экономическом, научно-техническом 
и культурном сотрудничестве между 
правительствами Москвы и ДНР с 
ЛНР. Московские специалисты раз-
ных профилей в непростых услови-
ях восстанавливают разрушенную 
городскую инфраструктуру, строят 
дороги и благоустраивают парки, ар-
тисты радуют жителей новых террито-
рий своими концертами, и еще много 
в чем выражается всесторонняя по-
мощь столицы Луганску и Донецку. 

Как недавно рассказал мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем блоге, по-прежнему в 
приоритете у столичных властей — «не бро-
сать наших побратимов в беде». Московские 
специалисты «создают инфраструктурную 
основу для будущего восстановления До-
нецка и Луганска». Особое внимание уделя-
ется благоустройству городских территорий, 
скверов и дворов, и эти работы выполняются 
параллельно с различными инженерны-
ми задачами. 

Глава Москвы всегда подчеркивает, 
что труд столичных строителей и комму-
нальщиков на новых российских террито-
риях поистине героический и он достоин 
восхищения и уважения. «Это подвиг, — 
не раз отмечал он. — Мало того что они 
в командировке, оторваны от семей, они 
еще реально рискуют жизнью». 

Как заверил Сергей Собянин, работать 
московская команда на земле Донбасса бу-
дет и в следующем году, и через год, и че-
рез два, продолжая помогать его жителям 
«по-братски, по-настоящему». Процесс вос-
становления крупнейших городов Донбасса 
«займет годы», но, конечно же, уже есть много 
реальных результатов. А сколько еще всего 
предстоит сделать!

Работа ведется во всех сферах жизни 
Луганска и Донецка. Московские специалисты 
восстанавливают инженерную инфраструк-
туру, здания школ и детских садов, больниц 
и поликлиник, жилых домов, создают новую 
транспортную систему, ремонтируют дороги... 
К сентябрю, например, жителям Луганска и 
Донецка столичные строители подарили не-
сколько парков и скверов. В сквере Луганска 
появилось совершенно новое освещение, но-
вая брусчатка, цветники и деревья, современ-
ные детские и спортивные площадки и зоны 
отдыха. Даже фонтаны восстановили, один 
из которых не работал 10 лет. А в Донецке в 
текущем году московская команда проделала 
огромную работу по благоустройству двух 
общественных зон и четырех мемориалов 
Великой Отечественной войны. 

Все работы столичные строители про-
водят по московским стандартам. Жители 
могут наслаждаться зонами отдыха, которые 
выглядят теперь практически как и столич-
ные. Все это крайне важно для возвращения 
городов к настоящей мирной жизни. Жители 
Донбасса постоянно ощущают внимание и 
поддержку со стороны своего «большого 
брата» — Москвы.

Вовсю идет восстановление медицинских 
учреждений новых территорий. По состоянию 
на октябрь Москва занимается реконструкци-
ей одной из поликлиник Луганска и одного из 
корпусов большой больницы в Донецке.

Восстанавливаемая силами московских 
строителей луганская поликлиника представ-
ляет собой семиэтажное здание 1985 года 
постройки. Скоро она получит свою вторую 
жизнь. Уже полностью заменены кровля и 
окна, обновлены полы, а скоро восстановят 
и фасад. Внутренняя отделка завершена на 

60%. Это медучреждение получит совре-
менные системы инженерных коммуника-
ций, автоматических пожарной и охранной 
сигнализации и так далее. Кардинально 
преобразится прилегающая территория: 
во дворе поликлиники появятся новые до-
рожки и лавочки, газон, цветы, деревья и 
кустарники.

Та же счастливая судьба постигнет и один 
из корпусов больницы Донецка, где сейчас 
тоже трудится столичная команда строите-
лей. Трехэтажное строение, построенное в 
1950 году, давно устарело — морально и фи-
зически. В этом году здесь проходит первый 
этап ремонтно-восстановительных работ. 
Уже почти завершено укрепление несущих 
конструкций здания, залит новый фундамент, 
заменены кровля, окна и так далее. Завер-
шается ремонт фасада. Строители уверены, 
что теперь здание прослужит жителям города 
еще не один десяток лет. Работы на обоих 
объектах здравоохранения должны быть 
завершены до конца 2024 года. 

Работа по восстановлению и капремонту 
учреждений здравоохранения в ДНР и ЛНР 
ведется московскими властями уже давно, 
и она будет продолжена. Так, два года назад 
уже была отремонтирована одна из больниц 
Луганска: утеплен фасад, восстановлена си-
стема подачи медицинских газов как внутри 
палат и реанимации, так и на самой кислород-
ной станции. Капитально отремонтировали и 

единственный на город Счастье стационар: 
у него появились новая кровля, фасад, окна, 
а также обновленные палаты пациентов и 
кабинеты врачей.

Совсем скоро зима, и столичные инже-
неры и коммунальщики особое внимание 
уделяют подготовке городов к зиме. Вот 
только один из примеров: московская инжи-
ниринговая компания в рамках госконтракта 
осуществляет капитальный ремонт на одном 
из крупнейших энергогенерирующих пред-
приятий Донбасса. 

При финансировании работ исполь-
зуется механизм гарантийной поддержки 
малых и средних предприятий. Московский 
гарантийный фонд, который был учрежден 
правительством Москвы (и находится в подчи-
нении у Департамента предпринимательства 
и инновационного развития), предоставил 
поручительство в размере 52,5 миллиона 
рублей (то есть 70% от суммы банковской 
гарантии) о возврате аванса по госконтракту 
на выполнение капитального ремонта важного 
энергетического объекта. 

Отметим, что этот фонд помогает пред-
приятиям разных отраслей получить финан-
сирование, а также решить проблему нехватки 
собственного залогового обеспечения путем 
предоставления поручительства по кредиту, 
банковской гарантии, аккредитиву, лизингу и 
факторингу в объеме до 70% от суммы сделки, 
но не более 100 млн рублей.

Помощь жителям Донбасса, а также 
российским военнослужащим, которые 
находятся там в рамках выполнения за-
дач СВО, идет от всех учреждений Москвы. 
Колоссальную заботу проявляют к людям, 
проживающим на новых территориях, дея-
тели столичной культуры. Курирует это на-
правление Департамент культуры города 
Москвы. Столичные артисты выезжают туда 
с концертами; библиотеки отправляют книги 
для местных читален, музеи предоставляют 
бесплатные билеты для участников СВО, 
а Московский зоопарк помогает спасать 
животных.

Артисты культбригады Москонцерта 
стараются охватить не только жителей До-
нецкой и Луганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской областей, но 
и тех, кто живет в приграничных Брянске и 
Белгороде или находится в данный момент 
в пунктах временного размещения, а так-
же врачей и военнослужащих, проходящих 
реабилитацию на новых территориях. От-
дельные театрализованные выступления 
готовятся для детишек этих регионов. 

Во Дворце культуры имени С.П.Горбунова 
Москонцертом совместно с благотворитель-
ным фондом «Народный фронт. Всё для 
победы!» в августе был открыт пункт сбора 
гумпомощи для жителей приграничных ре-
гионов (медикаменты, продукты питания, 
одежда, принадлежности для детей), тонны 
груза уже были отправлены адресатам, и 
этот сбор продолжается. 

Отдельное направление помощи — спа-
сение животных Донбасса. В рамках акции 
#мывместе была оказана помощь зоопаркам 
в Бердянске, Горловке, Мариуполе, конно-
спортивным клубам «Велес» и «Декурион», 
зооприюту «Кот и пес», зооуголку Луганска 
и зоопарку завода «Стирол». Им передали 
корма, средства по уходу за животными, 
технику и инструменты для строительства 
вольеров в целом для благоустройства зоо-
территорий. Работники Московского зоопар-
ка регулярно выезжают на Донбасс, чтобы 
осмотреть питомцев и провести консульта-
ции по вопросам их содержания и лечения. 
Помогает Московский зоопарк и с перевоз-
кой в столицу животных с новых территорий, 
если в этом есть необходимость. 

Помощь Донбассу организуется не толь-
ко на уровне городских властей. Вся страна, 
обычные жители стремятся внести свой 
вклад в это общее дело. И Москва, москвичи 
находятся в авангарде таких инициатив. С 
весны 2022 года в Москве организованы 
пункты сбора гуманитарной помощи для 
граждан ДНР и ЛНР, где принимают продук-
ты, одежду, канцелярские товары, технику 
и другие вещи.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
22 октября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Утреннее одеяние 
дамы не для приема гостей. 4. Критичное 
отношение к обещаниям. 10. Грызун, называе-
мый мускусной крысой. 11. Круговая защита 
крепости. 13. Владыка морской, у которого 
гостил Садко. 14. Учреждение для лепечущих 
карапузов. 15. Постоянные посетители парик-
махера. 16. Барная деталь интерьера на кух-
не. 18. Слова, выстроившиеся в одну линию. 
20. Стиль «бесполой» одежды тинейджеров. 
22. Камера, где поговорить не с кем. 23. 
Грабитель, у которого «выросли крылья». 24. 
Узкая «аллея», по которой идут грибники. 27. 
Необработанная информация для курсовой. 
30. Церковно-административная террито-
риальная единица, управляемая архиереем. 
32. Боевое искусство поклонников Стивена 
Сигала. 34. «Колея», по которой движется 
планета. 35. Пять гривенников одной монетой. 
36. Напиток, известный еще в Киевской Руси. 
38. Спор азартных приятелей на ящик пива. 
39. «Волшебник», управляющий оркестром. 
40. Период для бухгалтерского отчета. 41. По-
любовный финал старой тяжбы. 42. Середина 
учебы, бурно отмечаемая студентами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красавец, который сам 
от себя без ума. 2. Порок Емели, не слезаю-
щего с печи. 3. Мятная резинка за щекой. 
5. Трубки, придающие палатке форму. 6. 
Штраф за просрочку при взносе платежей. 
7. Вузовская пара, где закрепляют тему лек-
ций. 8. Воздушная танцовщица в пачке и 
пуантах. 9. «Три семерки» в ассортименте 
вин. 10. Спец по борьбе с косолапостью в 
поликлинике. 12. Коробка шоколадных кон-
фет, радующая разнообразием. 17. Овощ с 
бросовой ботвой. 19. Порода «гламурной» 
собачки. 20. Громкое «недовольство» пусто-
го желудка. 21. «Секретная информация» от 
деревенской кумушки. 25. Расположение 
карт после раздачи. 26. Крайне рискован-
ное приключение. 27. Классика, которую 
«узаконил» Ньютон. 28. «Царь и бог» во 
флоте. 29. Сочащийся ядом комментарий 
насмешника. 31. «Френч» на ногтях ухожен-
ной белоручки. 33. Магазин с рядом оправ 
и линз. 34. Сигарета, тлеющая последние 
секунды. 37. «Фильтр» садовода для подго-
товки золы. 38. Количество ботинок на одну 
персону.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девушка. 4. Скептик. 10. Фабрика. 11. Приступ. 13. Учет. 14. Трюк. 
15. Настурция. 16. Армада. 18. Костел. 20. Решетка. 22. Стыковка. 23. Архангел. 24. 
Брусника. 27. Скитание. 30. Атавизм. 32. Взгляд. 34. Метеор. 35. Интонация. 36. Свод. 
38. Гипс. 39. Мурашки. 40. История. 41. Кистень. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депутат. 2. Ушат. 3. Корона. 5. Костяк. 6. Прут. 7. Куркуль. 8. Мартышка. 
9. Оперетта. 10. Фермент. 12. Протеже. 17. Дискуссия. 19. Окончание. 20. Равнина. 21. 
Архаизм. 25. Разгром. 26. Анатомия. 27. Свидание. 28. Истерия. 29. Свисток. 31. Просьба. 
33. Дизайн. 34. Мякоть. 37. Дуэт. 38. Гимн.
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В «Ленкоме» 15 и 16 октября впервые 
представили публике «собственную 
литературную версию» трагедии «Гам-
лет» от режиссера Антона Яковлева — 
кстати, лауреата Премии «МК», так что 
премьеру наша газета пропустить не 
могла.

«Смелая постановка!» — эти слова пер-
выми возникают в голове, когда выходишь из 
зрительного зала — немного оглушенный и де-
зориентированный. Исторический спектакль, в 
который ты погружаешься полностью, хорош как 
раз тем, что ты только что был в Дании, Англии, 
Франции или России такого-то блистательно-
го века — и сразу же оказался в теперешней 
Москве, ощущая примерно то же, что и путе-
шественник во времени. Но Яковлев-младший 
сделал так, чтобы временной разрыв был не 
столь сильным, чтобы ошарашивать. 

У него нет свечей, канделябров, старинной 
обстановки, рыцарских доспехов, корон — ар-
тисты новой версии трагедии одеты (благо-
даря художнику по костюмам Тамаре Эшбе) 

во вполне современные одежды с некоторыми 
элементами, отсылающими нас к прошлому. И 
только «артисты в квадрате» (актеры, играющие 
исполнителей пьесы внутри пьесы «Мышелов-
ка», исполненной для короля Клавдия) облачены 
во что-то средневековое.

То есть перед нами — как бы условные 
современники, их окружает саунд, густо заме-
шенный на ударниках и добытых из электрон-
ных устройств звуках, как в поп-роке, плюс 
концертно-дискотечный свет в стиле 80-х, но 
без кричащих цветов типа ярко-красного, не 
позволяющие думать о происходящем как о 
давно прошедшем.

Роль Гамлета, принца Датского, исполняет 
Антон Шагин, который в годы учебы в Школе-
студии МХАТ примерял на себя этот образ в 
дипломном спектакле. И только сейчас — и 
это чувствуется — «дорвался» до любимого 
персонажа. Как зверь, которого наконец-то 
выпустили из клетки, он «носится по сцене», но 
не в уничижительном смысле, а как молодой, 
сильный, энергичный, задорный артист.

Сорокалетний Шагин играет тридцатилет-
него Гамлета, понимая, что вступает тем самым 
в противоборство с Высоцким, как Иаков, ко-
торый боролся с Богом. Он создает — потому 
что иного не остается — вихрь вокруг себя, 
водоворот, делается центром всего действа. 
В исступленности высоты Высоцкого достичь 

сложно, но Шагин по мере сил «рвет жилы», 
спотыкается в роли минимальное число раз 
и, очевидно, будет выполнять свою задачу все 
лучше и лучше, тем более что роль ни с кем 
не делит.

Максим Аверин образ Клавдия воплощает 
в очередь с Виктором Раковым. Актер он масти-
тый и может позволить себе играть Максима 
Аверина (самого себя), а не кого-то еще. По 
опыту кино мы ждем, что царствующая осо-
ба должна быть с густой длинной шевелюрой 
(желательно седой) и обязательно с бородой. 
Но Аверин остался таким, как в жизни, хотя ему 

ничего не стоило нацепить парик. «Смотрите, 
а король-то лысый», — не скажет никто, зато 
при его появлении многие перешептывались, 
подтверждая друг другу, что на сцену вышла 
главная звезда.

Гертруда в исполнении замечательной 
Анны Якуниной чуть удивила голосом, созна-
тельно «прокуренным», но королева-мать всегда 
появляется с бокалом вина, так что этот прием 
тоже вполне работает. (Солнцезащитные очки, 
которые Клавдий ломает, как Шварценеггер во 
второй части «Терминатора», принять гораздо 
легче, чем мысль о том, что табак в Европу за-
везли через несколько столетий после описы-
ваемых гениальным англичанином событий, но 
есть такое понятие, как «допущение».)

В целом каст — очень удачный. Прекрасна 
Офелия (Алла Юганова), пусть даже интерпре-
тированная как девочка-подросток с рюкзачком 
в стиле 90-х. Полоний у великолепного Ивана 
Агапова получился аутентичный — заискиваю-
щий перед новым властителем, умеющий найти 
выгоду в быстро меняющихся обстоятельствах, 
коварный при внешнем спокойствии и подо-
бострастии как раз настолько, насколько это 
предусмотрено классической трагедией.

И раз уже было упомянуто о солнцеза-
щитных очках, нужно сказать, что у Антона 
Яковлева достаточно много сознательных 
вставок-анахронизмов, таких как упоминание 
мины, на которой подрывается сапер (реалии 
исключительно XIX века). Один из актеров у 
него произносит слова о том, что не нужно до-
пускать отсебятины, чтобы рассмешить глупого 

зрителя. И тут же звучит реплика, что столичные 
артисты, которые впали в немилость, теперь 
вынуждены скитаться (прямая отсылка в рело-
кантам, критиковавшим СВО). И далее звучит: 
«Как говорится, вошли не в ту дверь».

Это не ирония, а постирония — штука до-
статочно запутанная, как сон во сне в фильме 
«Начало», когда непонятно, кто кому снится и 
кто все-таки бодрствует. И поэтому в спектакле 
Гамлет убаюкивает мать песенкой «Спят уста-
лые игрушки…», в шекспировский мир вплывает 
словечко «нахрен», стишок «Гуси-гуси, га-га-га» 
или режущий ухо канцеляризм «проинформи-
ровать», сказанный несколько раз. Требовать 
филологического отношения к тексту, когда 
«если кто приложит к этому, на того Бог на-
ложит язвы», от создателей переосмысления, 
конечно же, не стоит. Но переводы Лозинского 
и Пастернака обязывают относиться к этому 
делу серьезно.

Считать ли третью попытку театра по-
ставить «Гамлета» удачной? Да, конечно. Она 
эффектная, музыкальная, затягивающая. Если 
вырванный из потока шоу, попсы и эстрадной 
пошлости человек посмотрит этот спектакль, он 
приблизится к культуре в тысячекратно большей 
степени, чем отдалится от нее. Шекспир об-
ладает такой всепроникающей ценностью, что 
сияет бриллиантом в любой огранке. А конкрет-
но в данном случае ею занимался мастер.

И совсем странно читать рецензентов, ко-
торые, разматывая клубок театральной пред-
ыстории, пишут с некоторыми смягчающими 
оговорками о первом ленкомовском «Гамлете» 

Тарковского и постановке Глеба Панфилова 
1986 года в таком духе: «недолго простоял в 
репертуаре», «продержался на сцене четыре ме-
сяца». Что, мол, не спасли положение звездные 
составы и обстоятельство, что в первой версии, 
например, Инна Чурикова сыграла Офелию, а 
потом — мать-королеву. Если бы рожденным 
в канун перестройки, и автору этих строк в том 
числе, выпала честь прийти в мир на четверть 
века раньше, они застали бы последние лучи 
«золотого века» русской литературы, живописи, 
кино и театрального искусства. 

Что значит «слишком продолжительный»? 
Что значит «непонятный» спектакль? Перво-
источник — это четыре тысячи строк, и театр 
не может и не должен заниматься кратким 
и доступным их пересказыванием. Это во-
первых.

А во-вторых, если мыслить такими катего-
риями, то и версия Антона Яковлева — излишне 
продолжительная. Те же три с половиной часа (с 
одним антрактом), которые в минувший четверг 
не высидели по факту примерно десять человек: 
люди уходили за пятнадцать-двадцать минут до 
занавеса. Кто в этом виноват? Точно не Яковлев 
или Шагин с Авериным. 

Допускаю мысль, что трактовка показалась 
отдельным ультраконсервативным ценителям 
слишком вольной. Но если не искать новых 
путей методом проб и ошибок, чем тогда зани-
маться? Вывесить в театрах белые экраны и на 
них транслировать видеозаписи канонических 
постановок?

Иван ВОЛОСЮК.

Языком Шекспира 
рассказали о столичных 
артистах, которые 
«зашли не в ту дверь»

ГАМЛЕТ С ТЕМНЫМИ ОЧКАМИ ниче
а ко
при 
подт
глав

Принц Гамлет
(Антон Шагин).
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
24 октября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
25 октября с 8.30 до 19.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
26 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зай-
дите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80 РЕ
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
25 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
приглашение в кино или один из наших фирмен-
ный призов. Подробности по телефону редакции 
8(495)665-40-80

СТРОИТ НОВУЮ ЖИЗНЬ 

«Поиски красоты. Живопись Николая и 
Святослава Рерихов из частных собраний» — 
так называется выставка в «Центре искусств. 
Москва», которую приурочили к двойному 
юбилею художников. Удачное совпадение не 
только в годах, но еще и в месяцах — отец и 
сын родились в октябре, 8-го и 23-го, правда, с 
разницей в 30 лет. Их объединяли путешествия 
и живопись. Сын стал продолжателем дел 
своего отца и его достойным учеником. 

«Учительство есть высочайшая связь, 
которую только возможно достичь в наших 
земных облачениях. Нас ведут Учителя, и мы 
стремимся к совершенству в нашем почитании 
Учителя», — писал Николай Рерих. 

Ранние и зрелые произведения обоих ху-
дожников, представленные в залах, позволяют 
пройти вместе с художниками путь в поисках 
прекрасного. Однако дорога предстоит не-
простая, в основном в гористой местности. 

Сюжеты их полотен в основном экзотические, 
что выделяет их на фоне работ других отече-
ственных художников. Все дело в том, что 
долгие годы семья Рерихов изучала Индию, 
где о них помнят до сих пор. И перед зрителем 
открывается мир, где царят горы — пожалуй, 
главные герои их работ. В окружении небес, 
под солнечным светом сияют горные вершины 
Канченджанга, Цонкапа, которые запечатлел 
Рерих-отец. Им вторят впечатления Рериха-
сына: «Наггар. Закат», «Гималаи». 

Но, как говорится, не горами едиными… 
Святослав особое внимание уделял портретам 
людей. Влечет к себе «Портрет тибетской жен-
щины и ее внучки». Если бы горы были людьми, 
то это был бы их портрет — настолько люди 
похожи на те места, где они живут, настолько 
гармоничны люди и мир вокруг них. Портрет-
ная галерея словно из другого мира продол-
жает красавица Девика Рени — муза и супруга 
Святослава, правда, в названии значится лишь 
«Портрет индийской женщины». До их бра-
косочетания еще 20 лет, может, поэтому так 
отстраненно… Перед нами остановилось мгно-
вение — женщина шла, обернулась, бросила 
взгляд в сторону художника и растворилась в 
пространстве. Возможно, момент быстрого 
зрительного контакта и подхватил Святослав 

Николаевич. Впрочем, это лишь субъективное 
впечатление. Портрет не окончен, выполнен 
лишь в общих чертах — прописана фигура 
женщины, в особенности ее лицо, взгляд — 
на нем весь фокус внимания художника. Сам 
Святослав отмечал: «Когда я пишу портреты, 
меня главным образом интересует характер 
человека, и я старюсь писать портреты с тех 
людей, которых я знаю». Героиня портрета 
кажется кроткой, скромной, застенчивой и в 
этом прекрасной. 

На фоне экзотических сюжетов ярким 
тематическим бликом сияют сюжеты Николая 
Рериха, связанные со славянской культурой. 
Например, «Архангел Михаил» — эскиз к мо-
заике для Петропавловской церкви в Шлис-
сельбурге. Во время Великой Отечественной 
войны она была разрушена. Эскиз и фото — 
единственная возможность познакомиться 
с той мозаикой Рериха. Сама выставка тем и 
уникальна, что предоставляет своим гостям 
редкий шанс отправиться в путешествие в 
поисках красоты вместе с Рерихами, ведь 
большинство работ, которые представле-
ны на экспозиции, редко встречаются со 
зрителями, поскольку хранятся в частных 
коллекциях.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В октябре отмечают 
сразу два рериховских 
юбилея: Николаю — 150, 
а его сыну Святославу — 
120. В «Центре искусств. 
Москва» представили 
самую масштабную вы-
ставку произведений 
отца и сына из частных 
собраний. По миру Ре-
рихов в поисках красоты 
путешествовал корре-
спондент «МК». 

«БУДИТЕ В СЕБЕ ПРЕКРАСНОЕ»
Рерихи в поисках красоты
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Святослав Рерих. 
«Портрет тибетской 
женщины и ее внучки».

Московская компания 
осуществляет 

капитальный ремонт 
на одном из крупнейших 

энергогенерирующих 
предприятий Донбасса.

«Это настоящий 
подвиг столичных 
специалистов»
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«Акрон» — 
«Зенит» (0:5)
— Алексей Викторо-

вич, начнем, с вашего 
позволения, с матча 
«Акрон» — «Зенит». 
Тем более что он от-
крывал программу 
12-го тура после пе-
рерыва в чемпионате 
на сбор национальной 
команды.

«Акрон», конечно, 
привлекает особое вни-
мание как новичок премьер-
лиги. Который довольно быстро 
прошел путь от самых низов до высшего 
дивизиона. По вашему мнению, исход 
этого матча был предопре-
делен заранее? Или у вас 
были какие-то свои ожи-
дания от этой игры?

— Конечно, как у 
любого тренера, у меня 
были свои ожидания. 
В том, что «Акрон» су-
меет навязать чемпио-
ну свою игру. К слову, 
достаточно зрелую для 
новичка премьер-лиги. 
Поборется. Но, возмож-
но, в силу того, что Дзюба так 
рано, уже на 9-й минуте, ушел с поля, что-то 
в головах перевернулось у ребят. Конечно, 
один человек — это не вся команда в пла-
не результата. Тем не менее оказалось, что 
мастерство игроков «Зенита» гораздо выше 
по своему уровню. Они просто не дали со-
перникам поднять голову. Поэтому такой 
разгромный счет.

— По травме Дзюбы как раз пара во-
просов. Хотелось бы с профессиональ-
ной точки разобрать этот эпизод. На ваш 
взгляд, в этом игровом моменте можно 
было сделать что-то по-другому, чтобы 
избежать такого исхода, в том числе и 
со стороны самого Артема?

— Каждый футболист, сужу это по себе, 
сам себя подводит к игре. То есть он пони-
мает, что ему надо разогреться, если холод-
ная погода, подтянуть заднюю поверхность 
бедра, переднюю. Он разминается так, как 
считает нужным. Плюс еще есть тренер по 
физподготовке, который готовит ребят перед 
игрой. Раз сделали замену уже на 9-й минуте, 
значит, что-то серьезное произошло.

Считаю, что Артем не виноват в том, что 
«Акрон» так крупно проиграл. Ведь когда 
Дзюбу заменили, счет был еще 0:0. И он точно 
не виноват в том, что так рано вышел из игры. 
Всякое может случиться, это футбол.

— Не секрет, что у Артема свои счеты 
с «Зенитом». Насколько игроки в таких 
принципиальных матчах вообще слышат 
тренера? Или они полностью на своей 
волне и могут просто заранее перегореть? 
Что тоже может привести к травме?

— Я не думаю, что Дзюба перегорел. 
Могу сравнить со своей футбольной карьерой 
в этом плане — я воспитанник «Спартака», и 
для меня эта команда всегда была во всех от-
ношениях большим раздражителем, сколько 
я играл в России. Зная Дзюбу и его довольно-
таки солидный футбольный возраст, вряд ли 
можно говорить, что он перегорел. Допустим, 
молодому футболисту, который только пере-
шел из одной команды в другую и является 

воспитанником или игроком, ушед-
шим в аренду, есть что доказывать 
тренеру. Дзюба, я так думаю, уже 

всем всё доказал. Поэтому, скорее 
всего, произошел какой-то несчаст-

ный случай, что он травмировался.
— По поводу эмоций: в этой игре 

был еще один эпизод — двойная желтая 
карточка у Савичева и удаление на 75-й 
минуте. Насколько эта вторая желтая кар-
точка была обязательна? И как можете 
оценить этот игровой эпизод?

— Счет был уже 4:0 в пользу «Зенита», 
когда защитник «Акрона» Савичев получил 
вторую желтую. Может быть, эмоции за-
хлестнули, ведь ребята привыкли биться до 
конца. 

Судьи по-своему трактуют каждый эпи-
зод, который случается в игре. В принципе, 
он играл не грубо, но довольно-таки опасно. 
Будем говорить, непреднамеренно. Он не 
собирался никому наносить травму, но так 
получилось.

Например, Юрий Дроздов в полузащите 
всегда играл немного жестковато. Поэтому 
здесь на усмотрение судьи, который принял 
такое решение. Раньше вообще такие эпизо-
ды даже не рассматривались по большому 
счету. Сейчас же они немножко по-другому 
трактуются. И люди получают такие нелепые 
красные карточки. Да и на результат матча 
это удаление никак не повлияло.

«Химки» — 
«Локомотив» (2:0)

— Если исход предыдущего матча от-
части был ожидаемым, то вот итог следу-
ющего поединка немножко обескуражил. 
Для вас насколько неожиданной была 
победа «Химок» над «Локомотивом»?

— Очень неожиданной, честно говоря. В 
этом сезоне команды уже дважды встреча-
лись в Кубке России, и оба раза «Локомотив» 
громил подмосковный клуб. У «железнодо-
рожников» в этих матчах проблем с «Хим-
ками» не было. Так что очень они удивили, 
конечно.

Разбирая игру, стоит отметить, что, 
во-первых, «Химки» не дали свободных зон 
«Локомотиву», которые он умеет реализовы-
вать в своей игре. При этом по началу матча 

не создавалось впечатления, что «Химки» 
окажут серьезное сопротивление. «Локо-
мотиву», который владел преимуществом, 
создавал моменты — были подходы к воротам 
хозяев, были удары. Ничего в игре «Химок» 
серьезной угрозы для «Локо» не представ-
ляло вначале.

Во-вторых, набрал хорошую форму Джи-
кия. И стал не просто играть, а цементировать 
оборону «Химок». Плюс снова проявились 
ошибки «Локомотива». Похожие на те, которые 
они допускали во втором туре, когда прои-
грали «Динамо». Грубые ошибки — владея 
тотальным преимуществом в атаке над «Ди-
намо», не завершали свои голевые ситуации 
ударами, не превращали их в голы, хотя таких 
возможностей очень было много. В этой игре 
с «Химками» не сказать, чтобы их было много, 
но «Локомотив» владел преимуществом. Имел 
потенциальные моменты для взятия ворот. Но 
не использовал их, допустил в очередной 
раз грубые ошибки. И за это «Химки» его на-
казали. Не нашлось таких игроков у «Локо», 
которые бы бились до конца, даже несмотря 
на то, что они проигрывают там 0:2. Как ино-
гда бывает в английских командах. Поэтому 
немножко «Локомотив» расстроил в плане 
того, что не хватило характера переломить 
ход матча, даже проигрывая 0:2.

— Алексей Викторович, еще один ин-
тересный момент был в этом матче. Свой 
первый гол Зелимхан Бакаев забил на 
54-й минуте. После чего наставник «Локо» 
Михаил Галактионов сразу делает трой-
ную замену на 57-й минуте. И почти сразу 
же Бакаев делает дубль на 60-й минуте. 
Получается, что эта тройная замена не 
помогла? Не успели футболисты войти 
в игру? Или эта тройная замена вообще 
сбила игру «Локомотиву»?

— Да, произошла тройная замена. Но я не 
считаю это ошибкой. Ошибку допустил Бари-
нов, сделав поперечную передачу. Поэтому я 
не думаю, что игроки, вышедшие на замену, 
были виноваты во втором мяче. Это грубая 
ошибка опорного полузащитника, который 
сделал поперечную передачу, не посмотрев, 
что происходит вокруг. Была возможность у 
защитников выручить своего капитана. Но на 
основании многих эпизодов, которые в этой 
игре случались, защитник «Локо» Погостнов 

немножко как бы ну не игрок основного со-
става — я так думаю. По моему мнению, он 
очень много ошибался и в передачах, и по-
зиционные ошибки индивидуальные допу-
скал. Была ошибка Баринова, его должен 
был спасти Погостнов. Этого не случилось, 
и они пропустили второй гол. Бакаев мяч 
перехватил и забил, распорядился очень 
мастерски ошибкой соперника. 

— Несмотря даже на это поражение, 
«Локомотив» продолжает держаться в 
тройке лидеров. Переходя на термино-
логию велосипедного спорта, можно ли 
сказать, что лидирующая группа, «Крас-
нодар», «Зенит» и «Локо», оторвалась от 
пелотона? Или все-таки впереди еще до-
статочно большая дистанция?

— Впереди еще две трети чемпионата. 
Поэтому я не считаю, что это такой уж боль-
шой отрыв. «Локомотив» немножко просел, 
проиграл уже третью игру в сезоне. Так что 
лидеры от пелотона не оторвались. Дистан-
ция еще большая впереди. И все может еще 
поменяться.

«Рубин» — «Динамо» (0:4)

— Еще одна московская команда изо 
всех сил пытается ворваться в тройку ли-
деров. «Динамо» одержало разгромную 
победу в Казани над «Рубином».

— Я предполагал, что победит «Динамо». 
Но не так крупно. По сравнению с прошлым 
сезоном динамовцев в этом немножко лихо-
радит. Например, в Кубке обыгрывают махач-
калинских динамовцев 2:0, а игра заверша-
ется вничью 2:2. Ведут в счете у «Спартака» 
2:1, но в итоге проигрывают 2:3.

У «Рубина» в этом матче не принимал уча-
стия из-за перебора желтых карточек лидер 
казанских атак Даку. Так что победа «Динамо» 
не удивила, удивил крупный счет матча. Если 
динамовцы хотят бороться за чемпионство, 
такие матчи надо выигрывать.

«Спартак» — 
«Краснодар» (0:3)

— Возглавляет турнирную таблицу 
«Краснодар». И в этот раз он стал творцом 
еще одного крупного счета, разгромив в 
гостях «Спартак» 3:0. За счет чего «Крас-
нодару» удается идти на первом месте?

— У них довольно-таки квалифициро-
ванные футболисты в составе, которые уже 
не первый год играют вместе. Плюс Мусаев 
делает грамотные усиления, понимая, кто 
еще ему нужен для результата. Они почув-
ствовали уверенность в последних матчах. 
Не очень хорошо начав чемпионат, сумели 
поймать игровой тонус. В Москве обыграли 
«Динамо», «Локомотив» и «Спартак». Дома 
обыграли «Зенит» и ЦСКА.

Но все равно, даже учитывая домашнюю 
победу над «Зенитом», у меня нет уверенно-
сти, что «Краснодар» продержится до конца 
чемпионата на первом месте и победит. Им 
все равно чего-то не хватает. Я не знаю, может 
быть, это психология, не берусь судить.

— Очень хорошо, что вы сказали про 
психологию. Следующий вопрос про пси-
хологию тренеров. После матча с «Крас-
нодаром» главный тренер «Спартака» 
Деян Станкович довольно-таки сильно 
нервничал. В частности, на послемат-
чевой пресс-конференции на некоторые 
вопросы немножечко резко отвечал. На-
сколько велика тренерская проблема в 
«Спартаке»? Потому что давление на тре-
неров этой команды идет постоянно.

— Любой тренер, когда приходит в «Спар-
так», и это еще с союзных времен, учиты-
вая очень большое количество болельщи-
ков, испытывает большое психологическое 

давление. Вместе с тем Станкович (которого 
итальянские болельщики в свое время про-
звали Драконом. — Ред.) поработал в до-
вольно хороших итальянских клубах. И там 
он тоже давление испытывал, понимает, что 
такое большой клуб. Поэтому, идя в «Спар-
так», он понимал, что давление будет всегда. 
Так что, отвечая резко на вопрос на пресс-
конференции, он, наверное, был раздражен 
поражением. Потому что такие ошибки, кото-
рые допускали его игроки в обороне, когда 
«Спартаку» забивали голы, могут разозлить 
любого тренера.

«Динамо Мх» — ЦСКА (0:1)

— Армейцы, одержав минимальную 
трудовую победу в Махачкале, сохранили 
четвертое место в таблице. По первой 
трети чемпионата как оцениваете игру 
ЦСКА? Что у них есть, что позволяет им 
быть так высоко, и чего им не хватает, 
чтобы все-таки быть в тройке лидеров?

— Пришел новый тренер. Пришли новые 
игроки вместе с тренером, в том числе Рифат 
Жемалетдинов из «Локомотива». Плюс остал-
ся костяк неплохой, сыгранный. Армейцы 
смотрятся довольно-таки неплохо. Проиграли 
обидно «Локомотиву» в пятом туре, там был 
скорее ничейный результат, но «Локо» наказал 
их за грубую ошибку.

Вместе с тем обыграли в 11-м туре «Ди-
намо», в Кубке обыграли дома «Краснодар» 
и «Нижний» на выезде. Это придало ребятам 
уверенности в своих силах. 

Я думаю, что ЦСКА еще наверстает 
упущенное. Игроки у Николича собраны 
довольно-таки мастеровитые и классные 
для того, чтобы добиваться результата.

● ● ●
— Последний вопрос про националь-

ную команду, так как этот тур шел после 
ее завершившегося досрочно сбора. 
Были разговоры о том, что можно было 
все-таки организовать какую-то игру. Как 
вы считаете, насколько в текущей ситуа-
ции, когда мы отстранены от междуна-
родных официальных матчей, вообще 
принципиально проводить товарищеские 
встречи? Просто соперник иногда бывает 
не самого высокого уровня. Или сейчас 
выбирать не приходится?

— Конечно, в силу того, что у нас «фут-
больные границы» закрыты, не так легко дого-
вориться со сборными. Но РФС ведет работу. 
Может быть, кто-то в последний момент от-
казался? Мы же этого точно не знаем.

Не сыграли, но сбор провели, порадова-
ли детей на открытой тренировке команды. 
Зарядились положительными эмоциями. Это 
тоже способствует популярности нашего 
вида спорта.

Гениальному вратарю Льву Яшину 22 
октября исполнилось бы 95 лет. Своими 
воспоминаниями о Льве Ивановиче с чи-
тателями «МК» поделился председатель 
Объединения отечественных тренеров по 
футболу Михаил Данилович Гершкович. 
Ему довелось и выходить на поле про-
тив великого голкипера, и затем играть 
в «Динамо» под его началом.

— Михаил Данилович, о Яшине было 
сказано и написано уже настолько много, 
что вряд ли можно что-то сказать еще. Что 
его сделало такой большой величиной в 
нашей игре?

— Да, о Льве Ивановиче и сказано, и напи-
сано действительно много. Даже фильмы сняты 
о нем. Это был выдающийся человек, выдаю-
щийся гражданин, выдающийся спортсмен, 
выдающийся футболист. И еще надежный друг, 
товарищ. Во всех ипостасях он проявлял себя 
с самой лучшей стороны. У него, по-моему, и 
врагов-то не было, только завистники. Он вооб-
ще был одним из тех людей, которых почитали 
не только у нас в стране, но и за рубежом. Мне 
много приходилось путешествовать, и везде во 
время общения назывались три русских слова: 
«Яшин, водка, икра». Вот эти слова знает, на-
верное, любой человек во всем мире. Ничего 
и не добавишь к этому.

Мне посчастливилось и играть против 
него, и даже забивать ему. И еще довелось 
участвовать в организации матча в Москве, 

посвященного шестидесятилетию Льва 
Ивановича, в 1989 году, в котором приняли 
участие лучшие футболисты того времени. 
Много чего вспоминается, когда начинаешь 
говорить о Яшине.

— Когда вы начинали играть, Лев 
Иванович был уже достаточно опытным, 
известным, авторитетным голкипером. 
Можете вспомнить ваши первые встречи 
с ним на поле? Как вы себя ощущали, по-
нимая, что вам придется играть против 
такого человека?

— Мое знакомство с ним началось еще 
раньше — мой футбольный путь начался с 
колен Льва Ивановича. Это очень известная 
фотография, она облетела все издания. Когда 
перед первенством мира 1958 года команда 
выезжала на сбор, в московском Доме жур-
налистов было собрание, посвященное ее 
отъезду. И я, будучи игроком стадиона Юных 
пионеров, вместе со своими товарищами по 
команде со сцены читал стихи. После чего мы 
фотографировались, и Лев Иванович усадил 
меня на колени. Ну а потом вот так жизнь 
сложилась, что мне посчастливилось играть 
против него. Скажу честно, я был молодым 

парнем и выходил на футбольное поле с таким 
настроем, что не задумывался даже, против 
кого буду играть. У меня была одна задача — 
выстроить таким образом свою игру, чтобы 
меня боялись. И только по прошествии вре-
мени начинаешь понимать, какие это были 
исторические моменты, когда выходишь 
играть против такого человека.

— Михаил Данилович, много в мире 
было великих вратарей, но ежегодная 
футбольная награда, вручаемая с 2019 
года лучшему вратарю года, называет-
ся «Трофей Яшина». Неужели действи-
тельно есть Лев Иванович и есть все 
остальные?

— Так распорядилась история, это же 
не на голом месте решение принято. Потому 

что он не просто был выдающимся игроком, 
он был еще и новатором в футбольном деле. 
Это он впервые начал выходить за пределы 
штрафной, это он начал вводить мяч руками 
на длинное расстояние, это он начал как бы 
быть еще одним защитником. Вместе с дру-
гими великими динамовцами того времени 
— Кесаревым, Крыжевским, Кузнецовым. 
Они дополняли друг друга на поле. Поэтому 
это не только игра, это еще и новаторство, 
это еще и наследие для будущих поколений 
футболистов.

Яшин остался в нашей памяти не только 
как выдающийся вратарь, но и как гражданин, 
патриот, друг, товарищ.

— Много говорят про Льва Ивановича 
— вратаря, игрока, футболиста. А ведь 

в 1972 году, когда вы пришли в «Динамо», 
он был начальником команды. Каким на-
чальником был Лев Иванович?

— Он был не просто начальником, а имен-
но другом, наставником. Человеком, который 
очень многим помогал. И у меня связан с ним 
один такой эпизод из жизни. Когда меня при-
зывали в армию, пусть отчасти и формально, 
он меня сопровождал везде и всюду. В общем, 
от начала и до конца: проводил меня в армию, 
потом забирал на тренировки.

— Для нас — тех, кто живет сейчас, — 
Лев Иванович остался и в кадрах хроники, 
и в воспоминаниях тех, кто играл вместе 
с ним. За что вам большое спасибо. Ны-
нешнее поколение футболистов, вратарей 
какие качества могло бы почерпнуть у 
него? Что могут позаимствовать у него 
те, кто играет сейчас?

— Конечно, по хронике особо много не 
почерпнешь. Но если уж, как говорится, вос-
питывать в семье настоящего вратаря, то у 
него можно взять этот удивительный уровень 
спокойствия, уровень умения руководить 
обороной. И отменную реакцию — качество, 
которое присуще всем выдающимся врата-
рям. Поэтому надо стремиться к тому, чтобы 
воспитывать в себе все лучшие качества, 
которые олицетворяют таких великих врата-
рей, каким был Яшин. Потому что повторить 
то, что он делал, просто невозможно. Мы 
стремимся к тому, чтобы лучшие проявле-
ния вратарского искусства были прежде 
всего за счет тренировочного процесса, 
за счет самоотдачи. И, конечно же, в этом 
процессе самое главное — большая любовь 
к футболу. Такая, которая была в сердце у 
Льва Ивановича.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ЮБИЛЕЙ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.10.2024
1 USD — 96,0924; 1 EURO — 104,4016.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Бунин (1870–1953) — писатель, лауреат 
Нобелевской премии
Игорь Демарин (1959) — композитор и певец, 
член Союза композиторов России
Любовь Руденко (1959) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РФ
Георгий Юнгвальд-Хилькевич (1934–2015) 
— кинорежиссер, сценарист, художник-
постановщик, продюсер
Лев Яшин (1929–1990) — знаменитый 

футбольный вратарь, олимпийский чемпион, 
чемпион Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день заикающихся 
людей
День финансово-экономической службы 
Вооруженных сил РФ
1919 г. — основан Санкт-Петербургский 
химико-фармацевтический университет 
1919 г. — большевики под Петроградом раз-
били белую армию генерала Юденича
1944 г. — войска Карельского фронта вышли на 
государственную границу СССР c Норвегией
1999 г. — скончался Василий Захарченко, 

писатель, главный редактор журнала «Техни-
ка — молодежи»
2019 г. — впервые отправлено сообщение 
через сеть Starlink

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 4...6°, днем 
10…12°. Облачно с прояснениями. Местами 
небольшой дождь. Ветер юго-западный, за-
падный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 7.15, заход 
Солнца — 17.11, долгота дня — 9.56. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Хорошие новости! С ноября в стандартной 
пачке масла станет на 40 граммов меньше 
вредных жиров и на несколько граммов 
больше полезного воздуха. При этом цена 
за пачку почти не возрастет!

— Купи мне киндер-сюрприз.
— Сын, тебе 27.
— Нет, одного хватит.

У пастуха-долгожителя спрашивают:
— Как вам удалось дожить до 120 лет? 

Это из-за того, что вы живете в горах и все 
время находитесь на свежем воздухе?
— Дело не в этом, — отвечает он. — Дело 
в том, что уже сто десять лет я кричу на ба-
ранов, а не наоборот.

— А меня жена считает ceкс-символом!
— Да ну?!
— Она так и говорит: «Ты, Миша, ceкс можешь 
только символизировать».

Если кролика неделю не кормить, то он мо-
жет проглотить удава, а если на это время 
его еще и отлучить от крольчихи, то удав 
пожалеет, что его сразу не проглотили.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Михаил Гершкович: 
«Яшин был новатором в футболе»

Великому голкиперу, 
гражданину и патриоту 
исполнилось бы 95 лет!

Сегодня в шоу-бизнесе два новых по-
вода для сплетен: во-первых, развелся 
Сергей Шнуров, а во-вторых, певица 
Анна Седокова подтвердила, что оконча-
тельно расстается с мужем, латвийским 
баскетболистом Янисом Тиммой. Она 
подала на развод в мировой суд. И если 
у Шнурова все обошлось без драмы, то 
у Седоковой по хроникам расставания 
можно написать целый роман. «МК» вы-
яснил, как же развивалась эта непростая 
история отношений Анны с последним 
мужем, а также пообщался с экспер-
тами, которые дали прогноз по поводу 
дальнейшей личной жизни звезды.

Анна Седокова вышла замуж за спортс-
мена в сентябре 2020 года. И это третий 
брак звезды: до этого она была замужем 
за футболистом Валентином Белькевичем 
и бизнесменом Максимом Чернявским. 

Надо сказать, о том, что отношения 
Анны и Яниса уже изжили себя, народ до-
гадывался и раньше. Все началось с того, что 
Седокова в прошлом году вдруг вернулась 
из США, где часто бывает, в Москву без 
супруга. Почему муж остался в Америке, он 
не сообщил. Прошло время, и в День всех 
влюбленных Янис неожиданно прилетел в 
Москву поздравить благоверную с праздни-
ком. Казалось бы: вот оно, подтверждение 
крепких отношений. Но Янис уехал снова в 
США, а сама Анна ударилась в откровения. 
«Ну вот и все: он улетел. И я понятия не имею, 
когда мы встретимся и в каком статусе. Я 
даже не знаю страну, в которой мы когда-
нибудь встретимся. Но я точно знаю, что 
лучшее, что мы сейчас можем сделать, — 
это работать и жить свои лучшие жизни...» 
— писала Седокова в соцсети.

После таких признаний подписчики 
стали еще внимательнее. И чем больше сле-
дили, тем больше понимали, что, возможно, 
и правда в отношениях с мужем произошел 
разлад. Летом поклонники увидели несколь-
ко видео певицы из ночных клубов. И была 
она там явно не с мужем. Ну а 12 августа на 
страничке звезды появился пост, где Седо-
кова рассказала, что полетела разводиться, 
но «что-то пошло не так».

Впрочем, «не так» длилось недолго: 
через пару месяцев она все-таки подала на 
развод. Три дня назад Анна призналась, что 
отношениям точно конец: «Выходя из долгих, 
счастливых, но очень сложных отношений, я 
словно заново учусь чувствовать».

В кулуарах уже шепчутся, что одной из 
причин может быть неверность мужа. «Су-
пруг был замечен с другой», — рассказали 
нам в окружении артистки. Но подтверж-
дений тому со стороны Анны пока нет. А 
певица и светская львица Анна Калашникова 
вообще уверена, что это хитрый ход.

«Тут история как в голливудском филь-
ме «Привычка жениться». Они разведутся, 
потом снова сыграют свадьбу. Не зря же 
Аня недавно сказала: «Этот брак надо за-
крывать! А что будет потом, посмотрим…» 
Этот брак! Значит, будет другой. С тем же 
мужчиной. Вообще, это не новость, когда 
люди женятся на одних и тех же партнерах 
по нескольку раз. Вспомните Сергея Жорина 
и Катю Гордон! На мой взгляд, сценарий по-
вторного брака возможен, когда он основан 
на страсти, а не на любви и уважении. Тогда 
партнеров бросает из стороны в сторону, 
отсюда и импульсивные решения. У меня 
подруга так два раза выходила замуж за 
своего мужа. Действительно поначалу это 
помогло обновить отношения, но потом все 
равно расстались. Аня тоже, как видите, пы-
тается перезагрузиться: сделала красивую 
пластику, помолодела. Все для того, чтобы 
муж увидел в ней новую женщину и снова 
влюбился», — считает Калашникова.

Впрочем, психолог не столь оптими-
стично смотрит на ситуацию. 

«Анна с маленького возраста росла без 
отца, мама воспитывала детей одна, — го-
ворит психолог Елена Влади. — Седоковой с 
подросткового возраста приходилось рабо-
тать, чтобы помогать обеспечивать семью. 
Иногда дети воспринимают уход одного из 
родителей как то, что он бросил именно их. 
«Я не достойна, я плохая, меня не выбирают» 
— именно такие установки закладываются в 
этот момент. Появляется страх одиночества, 
так как девочка видела, как маме плохо, 
что она не справляется одна. Если мама в 
дальнейшем не встретила мужчину, имея 
детей, у девочки может возникнуть мысль 
о том, что и она будет одна. Тогда здесь 
возможны несколько сценариев. Это либо 
полная синхронизация с мамой, и девочка 
идентично проживает судьбу матери, либо, 
наоборот, девочка постоянно ищет возмож-
ность быть с партнером. Так что третий брак, 
возможно, далеко не последний.

Также у Анны явно прослеживается син-
дром хорошей девочки: все время быть пер-
вой, тем самым как бы покупая внимание, 
любовь извне. На самом деле это отсутствие 
самоценности. Когда человек не понимает, 
что он ценен сам по себе».

Что же ждет певицу, если она не начнет 
работать над собой? По мнению специали-
ста, Седокова и дальше будет выбирать 
нездоровые отношения.

«Она рисует в голове свои образы муж-
чин, но когда эти образы рушатся о скалы 
настоящего образа, происходит в первую 
очередь конфликт с самой собой и, конечно 
же, с мужчиной. Ведь он должен быть дру-
гим, по ее внутреннему убеждению».

Почему же Анна не работает над вну-
тренними, а только над внешними измене-
ниями? Об этом она говорит сама: «Я боюсь, 
что не смогу писать песни, если у меня будут 
ровные и стабильные отношения». 

Но на самом деле это просто установка 
и страх неизвестности. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«СИНДРОМ 
ХОРОШЕЙ ДЕВОЧКИ»
Названы причины 
расставания Седоковой 
с Тиммой

Итоги 12-го тура РПЛ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Краснодар 30
2 Зенит 29
3 Локомотив 27
4 ЦСКА 23
5 Динамо 23
6 Спартак 19
7 Рубин 15
8 Ростов 13
9 Крылья Советов 12
10 Акрон 12
11 Пари НН 12
12 Динамо Мх 11
13 Химки 11
14 Факел 10
15 Оренбург 8
16 Ахмат 6
13-й тур РПЛ

26 октября, суббота
«Динамо Мх» — «Акрон» 14.00
ЦСКА — «Факел» 16.30
«Ростов» — «Ахмат» 19.30
27 октября, воскресенье
«Оренбург» — «Рубин» 12.00
«Пари НН» — «Спартак» 14.15
«Химки» — «Динамо» 16.30
«Зенит» — «Локомотив» 19.30
28 октября, понедельник
«Крылья Советов» — «Краснодар» 18.30

«Спартак» раздраконил

В рамках 
созданной «МК» со-

вместно с Объединением 
отечественных тренеров 

рубрики мы обсудили с автори-
тетным специалистом Алексе-

ем Викторовичем Косолаповым 
матчи двенадцатого тура Россий-
ской премьер-лиги, постарались 
понять причину подмосковного 

фиаско «Локомотива» и разо-
браться, чем спартаковцы 

разозлили своего 
главного трене-

ра.

Станковича
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«Краснодар» в Москве 
разгромил «Спартак».
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